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Тематическое приложение к газете ККооммммееррссааннттъъ

Развитие Свердловской области: какие проекты власти намерены поддержать и как
будут выстраивать отношения с проблемными территориями 10

—инвестиции—

Вложение 
и умножение
По прогнозам министерства эконо�
мики Свердловской области, инвес�
тиции в основной капитал в регио�
не должны в 2014–2015 годах соста�
вить 656,4 млрд рублей, в 2016–2020
годах — больше 2,5 трлн рублей.
Как отмечают в администрации гу�
бернатора, в 2012 году вложения
превысили 341 млрд рублей, вало�
вой региональный продукт области
увеличился в сопоставимой оценке
на 8,6% к уровню 2011 года, составив
1,47 трлн рублей. «Физические объе�
мы промышленного производства
выросли больше чем на 10%», — от�
мечают региональные власти.

В первом полугодии 2013 года ин�
вестиции в основной капитал вы�
росли больше чем на 3% к уровню
января–июня 2012 года, составив
117 млрд рублей. Положительная
динамика сохранилась и по притоку
иностранных инвестиций, которые
по итогам первого полугодия 2013
года увеличились практически в два
раза в сравнении с соответствую�
щим периодом прошлого года, до
$908,6 млн. 

Тем не менее, в регионе продол�
жают прикладывать усилия для ак�
тивизации инвестиционных про�
цессов. В частности, разработан ряд
законопроектов, стимулирующих
развитие реального сектора. Введе�
на новая категория налогоплатель�
щика — участника приоритетного
инвестпроекта по строительству и
по модернизации, реконструкции
и техническому перевооружению.
«Для этой категории установлены
пониженные ставки налога на при�
быль и предусмотрено полное ос�
вобождение от налога на имущест�
во. Срок предоставления таких пре�
ференций составляет пять лет», —
отмечают в администрации губер�
натора. Региональные власти пред�
лагают предпринимателям и инве�
сторам подавать декларации в ре�
гиональное министерство эконо�
мики для получения статуса с нача�
ла 2014 года. 

«В качестве приоритетных для го�
сударственной поддержки секторов
экономики мы определили промы�
шленность, агропромышленный
комплекс и IT�сектор», — подчерки�
вает губернатор Евгений Куйвашев. 

Правительственная комиссия
сформировала реестр приоритет�
ных инвестпроектов и механизм ра�
боты по данному направлению в но�
ябре. «На сегодня инвесторы могут
подавать декларации о включении
инвестпроекта в реестр приоритет�
ных инвестиционных. Постановле�
нием определены необходимые для
подачи формы деклараций о вклю�
чении в реестр приоритетных про�
ектов и об участии в приоритетных
проектах, бизнес�плана к деклара�
циям», — сообщают в правительст�
ве региона. 

Предполагается, что проекты бу�
дут рассматриваться на заседаниях

комиссии. «Решения будут прини�
маться не позднее 25 рабочих дней
со дня заседания комиссии. Инвес�
торы, включенные в реестр, долж�
ны предоставлять отчеты об их реа�
лизации по установленным формам
два раза в год: 15 ноября — за девять
месяцев, 15 апреля — годовой от�
чет», — отмечают в управлении
пресс�службы регионального пра�
вительства. 

Помимо законодательных ини�
циатив, в течение 2013 года пред�
принимателям оказывалась под�
держка из бюджета. Промышлен�
ным организациям были предостав�
лены субсидии на 186 млн рублей.
Поддержку в 15,4 млн рублей также
получило ЗАО «Уралмаш — буровое
оборудование» — компания органи�
зует на своей территории сборочно�
сварочное производство по выпуску
сварных металлоконструкций буро�
вого оборудования. Правительство
субсидировало строительство про�
катного комплекса на ОАО «Ка�
менск�Уральский металлургический
завод» (74,1 млн рублей). Кроме того,
правительство направляет 900 млн
рублей в адрес малого и среднего
бизнеса региона. 

Заграница 
нам поможет
Для улучшения ситуации прави�
тельство приняло решение привле�
кать к инвестиционной работе за�
рубежных специалистов. В декабре
2013 года в регионе начали работу
специалисты Российского инвести�
ционного агентства, которые в те�
чение ближайших месяцев будут
изучать инвестпроекты региона и
формировать подходящие меха�
низмы привлечения средств в ре�
гион. К проекту были привлечены
глава Всемирной ассоциации инве�
стиционных агентств Карлос Брон�
затто, президент Всемирной ассо�
циации инвестиционных агентств
Илькер Айси. «Создание Российско�
го инвестиционного агентства —
своевременный и важный шаг, ко�
торый позволит объединить имею�
щиеся административные, финан�
совые и управленческие ресурсы и
повысить эффективность их ис�
пользования для создания привле�
кательного инвестиционного кли�
мата в регионах. Это будет способ�
ствовать и содействию в выходе
российских компаний на зарубеж�
ные рынки.

Формы взаимодействия и на�
правления работы с новым агентст�
вом мы подробно обсудим во время
работы второго Форума институтов
развития, который пройдет в Екате�
ринбурге в апреле 2014 года», — за�
явил гендиректор ОАО «Корпорация
развития Среднего Урала» Сергей
Филиппов.

В настоящее время по приглаше�
нию правительства и ОАО «Корпора�
ция развития Среднего Урала» экс�
перты Всемирного банка проводят
анализ инвестиционного потенциа�
ла региона для выработки рекомен�
даций по повышению инвестактив�
ности. «Предполагается, что предста�
вители организации поделятся со
Свердловской областью опытом
привлечения инвестиций. Опыт
планируется перенять в регионе. Во
встрече будут участвовать ведущие
специалисты банка Дэвид О’Доно�
ван и Роберт Уайт. Предполагается,
что эксперты банка будут в течение
двух недель также встречаться с
представителями правительства
Свердловской области, с региональ�
ным отделением Союза промыш�
ленников и предпринимателей и
другими бизнес�ассоциациями.

Дело в станках 
В Екатеринбурге в ближайшие не�
сколько лет появится несколько но�
вых станкостроительных проектов.
По договоренности с правительст�
вом Свердловской области японская
корпорация Okuma в 2014 году наме�
рена локализовать совместно с ком�
панией «Окума Европа» производст�
во элементов обшивки станков на
территории ООО «Уральская маши�
ностроительная компания „Пумо�
ри”». Объем инвестиций в проект
должен составить порядка 2 млрд
рублей. «Согласно плану, объем выпу�
ска продукции совместного пред�
приятия к 2015 году должен соста�
вить 1,3 млрд рублей в год, к 2019 году
— около 2,2 млрд рублей, срок окупа�
емости — пять лет и два месяца», —
сообщили в министерстве промыш�
ленности Свердловской области. На
площадке предполагается сборка то�
карных обрабатывающих центров
модели Genos L300M. Предполагает�
ся, что в 2015–2016 годах объем выпу�
ска составит 150–200 станков в год. 

Осенью 2013 года в Екатеринбур�
ге начало работать производство го�
ризонтально�расточных станков и
портальных обрабатывающих цен�
тров. Суммарный объем инвести�
ций в проект чешской фирмы TOS
Varnsdorf и ООО «КР Пром» (ранее
ООО «Ковосвит�Русь», российский
дилер европейских станкостроите�
лей) оценивается в 3,15 млрд руб�
лей. «Первый этап проекта включа�
ет в себя организацию производст�
ва мощностью 24 станка в год и по�
требует финансирования в объеме
150 млн рублей», — уточнили в ми�
нистерстве промышленности
Свердловской области. В дальней�
шем на площадке будет построен
завод полного цикла (исключение
составляет литейный цех, строи�
тельство которого не включено во
второй этап) с ежегодной мощнос�
тью 50–70 станков с суммарной сто�
имостью 1,6 млрд рублей.

ОАО «Уральский завод граждан�
ской авиации» (УЗГА, входит в гос�
корпорацию «Ростех») также при�
влек инвесторов под новые проек�
ты. По сообщению пресс�службы
«Ростеха», австрийская компания
Diamond Aircraft Industries (DAI) за�
пустила на площадке УЗГА сборку
существующих моделей самоле�
тов. Предполагается, что австрий�
ская компания предоставляет свои
технологии для совместного про�
ектирования и производства ле�
тальных аппаратов. На первом эта�
пе УЗГА будет производить самоле�
ты DA�40 NG — однодвигательные
четырехместные воздушные суда,
предназначенные для обучения
пилотов. Данные самолеты будут
поставляться в Ульяновское и
Санкт�Петербургское высшие
авиационные училища граждан�
ской авиации. К 2015 году уровень
локализации производства этих
самолетов составит 50%. В 2016 го�
ду этот показатель и вовсе достиг�
нет 100%.

Аналитик ИФК «Солид» Гульназ
Галиева подчеркнула, что на теку�
щий момент Екатеринбург остается
единственным интересным горо�
дом для иностранных инвесторов с
точки зрения инфраструктуры в об�
ласти. В целом свердловские муни�
ципалитеты, в которых остались
площадки обанкротившихся маши�
ностроительных заводов, не инте�
ресны крупным компаниям. Управ�
ляющий активами финансовой
компании Aforex Сергей Ковжаров
отмечает, что для организации под�
ходящей инфраструктуры в муни�
ципалитетах потребуются десятки
миллиардов рублей, которых нет в
региональном бюджете. «Для пре�
одоления бюрократии, оформле�
ния всех разрешений в столице ре�
гиона и муниципалитетах требует�
ся примерно одно и то же время, од�
нако выгод будет гораздо больше
именно в Екатеринбурге с точки
зрения инфраструктуры и способ�
ности договориться с местными
властями», — пояснил он. 

Яна Платова

Итоги года
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Поступательные движения 

До 2020 года Свердловская область намерена привлечь 2,5 трлн рублей инвестиций. Для улучшения инвестклимата областные власти
сформировали ряд механизмов. Предпринимателям предлагают поддержку из бюджета при включении в реестр приоритетных 
инвестпроектов, регион приглашает финансовых специалистов для улучшения экономической ситуации. Впрочем, аналитики отмечают,
что для улучшения ситуации области требуются существенные инвестиции в инфраструктуру муниципалитетов.

Свердловские промышленники 
в 2013 году получили более 
180 млн рублей субсидий

15    Как областные власти искали
компромиссы с муниципалитетами 

11    Смогли ли свердловские власти
выполнить план по вводу жилья

ИГ

«Двери моего рабочего кабинета всегда открыты для глав муниципалитетов»
—мнение—

Для Свердловской области 2013 год был
насыщен как в экономическом плане,
так и в политическом. В регионе прошло
сложное обсуждение бюджета на бли-
жайшие годы, вместе с тем был заявлен
ряд крупных проектов. О том, какие из
них удалось реализовать в 2013 году, и
что ждет регион в следующем году, рас-
сказал губернатор Свердловской облас-
ти Евгений Куйвашев. 

— Какие события уходящего года вы счи�
таете самыми значимыми для Свердлов�
ской области?
— В уходящем году произошло много знако�
вых событий как в деловой, так и в экономи�
ческой, культурной и спортивной жизни
Свердловской области. Все они внесли свой
вклад в укрепление позиций нашего регио�
на на мировой и общероссийской политиче�
ской арене, в позиционировании его как
территории неисчерпаемых возможностей
для сотрудничества, ведения бизнеса и жиз�

ни. Начну с того, что, несмотря на все колли�
зии, происходящие в мировой экономике,
нам удалось сохранить поступательное раз�
витие региона, пусть оно идет замедленны�
ми темпами, но все равно мы движемся впе�
ред, развиваемся. Нам удалось выполнить
все социальные обязательства перед наши�
ми жителями — это самое главное. Продол�
жается модернизация промышленных пред�
приятий, выделяются средства на развитие
науки и высоких технологий, строится жи�
лье и объекты социальной инфраструктуры:
детские сады, медучреждения, благоустраи�
ваются наши города, развивается въездной
туризм. Мы не отказались ни от одного клю�
чевого проекта. 
— Какие конкретно шаги были сделаны
в развитии и модернизации промыш�
ленности?
— Знаковым событием уходящего года стало
утверждение государственной программы
Свердловской области «Развитие промыш�
ленности и науки до 2020 года». Общий объ�
ем финансирования программы за счет всех
источников составляет 34,4 млрд рублей, в

том числе средства областного бюджета —
5,6 млрд рублей. Основная задача програм�
мы — формирование в Свердловской облас�
ти конкурентоспособного, сбалансирован�
ного промышленного комплекса, устойчи�
вого к колебаниям мировой экономической
конъюнктуры.

В активную стадию вошла работа по со�
зданию индустриальных парков в Свердлов�
ской области. Сегодня создаются четыре ин�
дустриальных парка с государственным уча�
стием: «Богословский», «Новоуральский»,
индустриальный парк в районе Ново�Сверд�
ловской ТЭЦ, а также особая экономическая
зона «Титановая долина». Площадки для раз�
мещения индустриальных парков подобра�
ны таким образом, чтобы стимулировать
развитие так называемых депрессивных
территорий и моногородов Свердловской
области.

Важнейшим инфраструктурным проек�
том, реализация которого завершилась в
уходящем году, является открытие автодоро�
ги Ивдель—Ханты�Мансийск. Магистраль
имеет не только региональное, но и феде�

ральное значение. Реализация проекта ока�
жет значительное влияние на развитие эко�
номики двух регионов. Ежегодная экономия
при перевозке грузов оценивается в 4,5 млрд
рублей. 

В 2013 году Свердловская область стала
местом проведения крупнейших междуна�
родных мероприятий. В Екатеринбурге
прошел саммит Россия–ЕС. Традиционно
проходящая в середине лета промышлен�
ная выставка «Иннопром» в уходящем году
получила статус международной. В сентяб�
ре в Нижнем Тагиле состоялась IX междуна�
родная выставка вооружения Russia Expo
Arms, которая позволила продемонстриро�
вать потенциал оборонно�промышленного
комплекса нашего региона и конкуренто�
способность новейших технических разра�
боток уральских предприятий. Знаковым
для региона стал X юбилейный форум меж�
регионального сотрудничества Россия–Ка�
захстан, который также прошел в Екатерин�
бурге. Проведенные в регионе масштабные
международные мероприятия повысили
узнаваемость Среднего Урала за рубежом,

его инвестиционную и туристическую при�
влекательность, что станет импульсом для
экономического роста области в ближай�
шем будущем.
— Екатеринбург претендовал на проведе�
ние всемирной универсальной выставки
«Экспо�2020», но уступил Дубаи. Как вы
оцениваете подготовку к продвижению
уральской заявки?
— В последние полтора года перед итого�
вым голосованием на Генеральной ассамб�
лее Международного бюро выставок (МБВ)
проделана колоссальная работа по продви�
жению российской заявки на «Экспо�
2020». Поддержка была оказана на самом
высоком уровне. О преимуществах нашей
заявки неоднократно говорил глава госу�
дарства Владимир Путин, российский пре�
мьер�министр Дмитрий Медведев также
выступал в поддержку Екатеринбурга. Хо�
рошо поработал заявочный комитет, МИД,
министерства, послы нашей заявки, нам
помогали волонтеры, студенты уральских
вузов, журналисты, сами жите�
ли региона. с 10
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«Двери моего рабочего кабинета 
всегда открыты для глав муниципалитетов»
—мнение—

По итогам голосования нас под�
держали почти 50 стран, и это

важно. Важно, что во внешнем мире, в мире
бизнеса, в мире политики Екатеринбург вос�
принимается теперь совершенно по�друго�
му, не так, как это было даже два с половиной
года назад. Это совершенно точно, и это са�
мый большой плюс. Мы не победили, но и
не проиграли. Я считаю, что получен уни�
кальный опыт по продвижению города, во
многих странах слово «Екатеринбург» теперь
наполнено смыслом — люди знают, что на
геополитической карте мира есть такой го�
род, красивый, современный, перспектив�
ный. Думаю, что этот опыт нам пригодится в
новой заявочной кампании, в которой мы
обязательно будем участвовать. Результат
борьбы Екатеринбурга за право проведения
«Экспо�2020» — это рост инвестиций и меж�
дународного рейтинга региона, это новые
контракты и новые рынки сбыта для ураль�
ской промышленности. 
— Многие планы строились с оглядкой
на «Экспо�2020», каким образом они бу�
дут пересматриваться?
— Сейчас нам необходимо определиться с
тем, как с пользой для региона распорядить�
ся тем багажом, который мы приобрели в пе�
риод борьбы за «Экспо». Понятно, что в слу�
чае победы Екатеринбург получил бы колос�
сальный импульс развития. И те планы, ко�
торые мы строили на ближайшие 20–30 лет,
могли бы реализоваться гораздо раньше. Тем
не менее, мы не отказываемся от каких�либо
инвестиционных проектов. Метрополитен,
освоение западной части Екатеринбурга в ге�
неральным плане развития областной сто�
лицы были всегда. Всему свое время, и нуж�
но делать все, что запланировали. Сейчас
нужно собираться с мыслями и решать, как
реализовать все, что есть. 
— Свердловская область перешла на про�
граммно�целевое бюджетирование ЗПТ,
и более 90% бюджета сформированы за
счет программ. Как эти изменения отра�
зятся на региональной экономике? Ка�
кой эффект должен быть достигнут? 
— Основная задача программно�целевого
подхода — повышение эффективности бюд�
жетных расходов, обеспечение прозрачнос�
ти распределения средств и контроля над
расходами. Такое бюджетирование позволя�
ет четко понимать, куда, зачем и в каком объ�
еме направляются средства — до копейки.
При этом важно, чтобы такая работа велась
не только на региональном уровне — муни�
ципалитеты тоже должны переходить на
программно�целевое бюджетирование. 
— На какие проекты будет сделана основ�
ная ставка в следующем году?
— Первоочередным и безусловным приори�
тетом для нас является исполнение «соци�
альных» майских указов президента России,
которые направлены на качественное изме�
нение жизни людей. У нас в марте стартует
программа «Новое качество жизни ураль�
цев», которая во многом поможет реализа�
ции наших планов.

С другой стороны, мы должны вклады�
вать бюджетные средства и в развитие реги�
она. Здесь наш приоритет — реальный сек�
тор экономики, те отрасли, те предприятия,
где идет создание новых высокопроизводи�
тельных рабочих мест, используются инно�
вационные технологии, ведется модерниза�
ция производства. Мы продолжим прово�
дить диверсификацию производства, обес�
печивать освоение новых и перспективных
для Свердловской области рыночных ниш,
развитие новых технологических и техни�
ческих компетенций, налаживать произ�
водство более технологически сложной
продукции. 

Чтобы создать плацдарм будущего роста,
нам необходимо создавать инновационную
инфраструктуру. Поэтому одним из стратеги�
ческих проектов в сфере инновационного
развития региона является строительство
технопарка высоких технологий «Универси�

тетский». Мы уже получили федеральные
средства на его реализацию в объеме 683
млн рублей.

Продолжится работа по привлечению но�
вых резидентов на площадки ОЭЗ «Титано�
вая долина». Напомню, что председатель
правительства России Дмитрий Медведев
одобрил софинансирование из федеральной
казны работ по созданию неокупаемых объ�
ектов инфраструктуры «Титановой долины».
Мы продолжим строить жилье для свердлов�
чан и уже готовы выходить на практическую
реализацию механизма «трубы на метры»,
когда область обеспечивает создание необ�
ходимой инфраструктуры, а застройщики —
введение жилых площадей. Важно также со�
здание социальных учреждений: строитель�
ство детских садов для своевременной лик�
видации очередей, развитие сети учрежде�
ний здравоохранения, создание МФЦ для
оперативного получения жителями государ�
ственных и муниципальных услуг.
— Какие отрасли экономики должны
стать драйверами роста для Свердлов�
ской области?
— В качестве одного из драйверов мы рас�
сматриваем предприятия оборонно�промы�
шленного комплекса Свердловской области.
Учитывая объемы государственных средств,
которые выделяются на перевооружение ар�
мии и флота, на модернизацию оборонно�
промышленного комплекса, можно рассчи�
тывать на то, что на предприятиях ОПК в
2014 году существенно возрастет производи�
тельность труда, будут открыты новые рабо�
чие места, созданы высокотехнологичные
производственные площадки. Этот потенци�
ал нужно будет грамотно использовать и в
научно�образовательной сфере нашего реги�
она. В то же время нельзя забывать и о том,
что эти предприятия должны осваивать и
выпуск гражданской продукции, после вы�
полнения гособоронзаказа не остаться без
дела. Большие перспективы у машиностро�
ительной и станкостроительной отраслей.
Начиная с прошлого года эти отрасли смог�
ли выйти на новый виток развития. В регио�
не создаются новые производства, осваива�
ются новые виды продукции. 

— В какие сферы необходимо привле�
кать инвестиции в первую очередь? 
— Своих инвесторов сейчас особенно ждет
сфера жилищного строительства, сфера
ЖКХ. Не секрет, что именно жилищно�ком�
мунальный комплекс сегодня требует осо�
бых вложений для проведения полноцен�
ной и качественной модернизации. Важно
также привлекать внебюджетные средства в
развитие агропромышленного комплекса,
науки, социальной сферы. Ярким примером
такого сотрудничества на принципах госу�
дарственно�частного партнерства стало от�
крытие Технического университета УГМК в
Верхней Пышме, который позволит пред�
приятиям региона получать высокопрофес�
сиональные кадры в соответствии с их кон�
кретными потребностями в персонале.
— Вами был создан совет по инвестици�
ям. Расскажите, каковы его функции и
результаты работы? 
— Совет по инвестициям восполнил пробел
в существующей системе мер по привлече�
нию инвестиций в регион, стал эффектив�
ным механизмом для развития прямого диа�
лога с бизнесом по выработке новых подхо�
дов к реализации инвестиционной полити�
ки, консолидации позиций участников ин�
вестиционного процесса. Каждая инициати�
ва, каждое предложение придирчиво оцени�
ваются экспертами, чтобы все принимаемые
решения были действенными, помогали
развивать предпринимательскую инициа�
тиву и стимулировали бизнес на создание
новых производств, рабочих мест, реализа�
цию социальных проектов. Это очень важно,
что работа выстраивается в едином ключе.
Об эффективности деятельности совета гово�
рит и тот факт, что практика внедрения реги�
онального стандарта инвестиционной при�
влекательности в Свердловской области
признана одной из лучших. Такую оценку
Среднему Уралу поставил генеральный ди�
ректор АНО «Агентство стратегических ини�
циатив по продвижению новых проектов»

Андрей Никитин во время круглого стола по
итогам внедрения регионального стандарта
инвестиционной привлекательности. Мы не
стали обращаться к московским организаци�
ям для подготовки стандарта. К созданию
стратегического документа были привлече�
ны представители региональных минис�
терств, руководители свердловских пред�
приятий, научное сообщество, профессио�
нальные сообщества, поэтому документ по�
лучился проработанным, привязанным к
Свердловской области и учитывающим ее
специфику. Стратегия состоит из 15 состав�
ляющих и объясняет, чего мы хотим до�
стичь, какие механизмы будем использовать
для достижения поставленных целей. 

Есть хорошие подвижки по сокращению
сроков подключения к сетям и по выдаче до�
кументов на земельные участки для разме�
щения предприятий. Так, время ожидания
соответствующих документов для застрой�
щиков должно сократиться еще на 100 дней
и составить не более 176 дней.

И еще один немаловажный факт: привле�
кательность инвестиционного имиджа
Свердловской области подтверждается рей�
тинговыми агентствами. По итогам 2012 го�
да рейтинговым агентством «Эксперт»
Свердловской области присвоен рейтинг
«Высокий потенциал — умеренный риск».
Среди 83 субъектов Российской Федерации
Свердловская область заняла четвертое мес�
то по критерию «инвестиционный потенци�
ал». Кроме того, 30 августа 2013 года служба
кредитных рейтингов агентства Standard &
Poor’s подтвердила долгосрочный кредит�
ный рейтинг Свердловской области на уров�
не «ВВ+», прогноз изменения рейтингов —
«Стабильный». Все говорит о том, что меры,
предпринимаемые в регионе по повыше�
нию инвестиционной привлекательности и
созданию комфортных условий для ведения
бизнеса, работают.
— Сейчас идет корректировка програм�
мы «Духовный центр Урала», сокращает�
ся финансирование. Будут сокращаться
финансы со стороны бюджетных средств
или со стороны инвесторов? Есть ли по�
нимание, как будет проходить финанси�
рование в новом формате, в каком объе�
ме, в каком соотношении?
— Да, сейчас ведется работа по корректиров�
ке мероприятий программы и готовится
проект Комплексной программы Свердлов�
ской области «Формирование туристско�ре�
креационной зоны „Духовный центр Ура�
ла”» на период до 2020 года. Эта работа обус�
ловлена необходимостью приведения меро�
приятий в рамках существующего докумен�
та в соответствие с принятыми государствен�
ными целевыми программами региона на
2014–2020 годы. По нашим оценкам, проект
программы будет принят уже в первом квар�
тале следующего года.

К развитию туристической составляю�
щей активно привлекаются внебюджетные
средства. В то же время за счет средств облас�
ти продолжается работа над реализацией
проектов в социальной сфере. В этом году
Верхотурью правительство региона выдели�
ло 377,7 млн рублей. Ведется восстановление
и реставрация 13 объектов культурного на�
следия, улучшаются условия жизни населе�
ния: уже введена в эксплуатацию газовая ко�
тельная, строятся газовые сети в районе За�
речный. Запланировано строительство 27�
квартирного дома для переселения граждан
из ветхого и аварийного жилья, строительст�
во детского сада на 270 мест и 30�квартирно�
го дома для детей�сирот. 
— Как вы оцениваете политическую си�
туацию в регионе? Уровень поддержки
власти?
— Свердловская область — это центр поли�
тической активности всего Уральского феде�
рального округа. Мы занимаем одно из лиди�
рующих мест в стране по количеству поли�
тических партий, общественных организа�
ций. И это хорошо, поскольку плюрализм
мнений дает возможности для более широ�
ких взглядов на события, проходящие в ре�
гионе, для нестандартных подходов к реше�
нию задач. Важно, чтобы обсуждение вопро�
сов велось в цивилизованной форме, в рам�
ках закона, и чтобы каждое решение шло на
пользу жителям области, а не разваливало
общество, не способствовало экстремизму
или совершению иных противоправных
действий. Что касается доверия к власти, от�
мечу — доверие будет там, где власть дейст�
вительно работает, улучшает качество жиз�
ни, уровень благосостояния людей. А для
этого нужно уметь объяснять жителям, что
происходит в территории, какие меры пред�
принимаются для социально�экономическо�
го роста, сколько на это идет средств и как
они расходуются. Мы сейчас делаем все воз�
можное, чтобы обеспечить прозрачность де�
ятельности всех уровней власти, привлека�
ем общественность к обсуждению ключевых
решений. Сегодня активность уральцев убе�
дительно говорит о том, что люди верят вла�
сти, они готовы к преобразованиям и хотят
в них участвовать. Теперь наша задача — не
обмануть ожидания уральцев.  
— Почему понадобилась структурная ре�
форма аппарата губернатора? Что не уст�
раивало раньше, что будет теперь?
— Каждая должность или подразделение в
структуре государственного аппарата при�
званы отвечать существующим задачам, по�
ставленным перед регионом. Если задачи
выполнены или работа структурного подраз�

деления оказывается неэффективной, то
есть смысл подумать о целесообразности со�
хранения такой должности или отдела. Все
должно быть разумно. Если говорить об уп�
разднении поста вице�губернатора, то этот
вопрос поднимался во время встреч с депу�
татами фракций в законодательном собра�
нии накануне принятия областного бюдже�
та. Тогда депутаты от партии «Единая Россия»
ставили вопрос о целесообразности сохране�
ния этой должности, и я обещал взвесить все
«за» и «против» и принять решение. Что каса�
ется других изменений, связанных с ликви�
дацией должности одного из двух первых за�
местителей руководителя администрации,
создания единого информационного под�
разделения администрации, усиления экс�
пертно�аналитической службы, эти меры
также должны повысить эффективность ра�
боты госслужащих и сократить общую чис�
ленность сотрудников администрации гу�
бернатора.
— Каким образом будет выстраиваться
взаимодействие с проблемными муни�
ципалитетами — Первоуральском, Севе�
роуральском?
— Во�первых, региональная власть всегда от�
крыта для конструктивного диалога с муни�
ципалитетами. Если у руководителей орга�
нов местного самоуправления есть какие�то
вопросы, мы готовы к их совместному об�
суждению, к выработке решений и опреде�
лению механизмов по устранению проблем.
У нас есть профильные министерства, двери
моего рабочего кабинета всегда открыты для
глав муниципалитетов. Вопрос в том, на�
сколько сами главы заинтересованы в таком
сотрудничестве. Если говорить о Перво�
уральске, то предыдущий глава за все время
своей работы ни разу не обратился ко мне
для обсуждения болевых точек и внесения
предложений, какая помощь нужна от реги�
она для выхода из кризисных ситуаций. По�
этому в решение проблем мы включались
самостоятельно и зачастую уже тогда, когда
ситуация была почти критической. Согласи�
тесь, эффективность от такого «сотрудниче�
ства» близка к нулю. Надеюсь, что с прихо�
дом к управлению городским округом новой
команды жизнь в городе изменится. Недав�
но я проводил в Первоуральске выездное за�
седание правительства области, в ходе кото�
рого были обозначены ключевые задачи для
развития муниципалитета: модернизация
жилищно�коммунального комплекса, сис�
тем тепло� и водоснабжения, наведение по�
рядка на рынке управляющих компаний,
строительство жилья и детских садов, чтобы
ликвидировать очередь в ДОУ, которая сей�
час насчитывает 2,8 тыс. человек. В следую�
щем году городской округ должен предста�
вить проект программы социально�эконо�
мического развития, а после ее принятия —
четко выполнять все заявленные положе�
ния. Мы, со своей стороны, будем контроли�
ровать этот процесс. 

Что касается Североуральска, то у нас с ме�
стной властью есть единое понимание того,
как будет развиваться эта территория. Сверд�
ловская область в этом году выделила допол�
нительные средства на развитие социальных
объектов города, приобретение спортивного
инвентаря, ремонт учреждений культуры. В
начале года я выезжал в северные террито�
рии области для оценки перспектив их раз�
вития и могу отметить, что там есть хороший
потенциал, возможности привлечения инве�
стиций, участия в проектах, которые поспо�
собствуют экономическому росту. В текущем
году на достройку первого корпуса город�
ской больницы областной бюджет направил
порядка 60 млн рублей. В следующем будет
подготовлена проектно�сметная документа�
ция на строительство второго корпуса, где
планируется разместить поликлинику и диа�
гностический центр. Кроме того, городскому
округу выделено 30 млн рублей на частичное
погашение долгов перед ресурсоснабжаю�
щими организациями. В 2014 году из средств
областного бюджета в муниципальные обра�
зования, реализующие пилотные проекты
разработки и модернизации схем теплоснаб�
жения, будет направлено порядка 1,5 млрд
рублей. Мы определили 10 таких площадок,
и Североуральск вошел в это число. 

Во�вторых, сейчас в помощь территориям
создан пост вице�премьера по взаимодейст�
вию с муниципальными образованиями, ко�
торый занял Яков Силин. Он глубоко погру�
жен в практику работы органов местного са�
моуправления, в особенности выстраива�
ния взаимоотношений региональной и му�
ниципальной власти. Уверен, что мы смо�
жем повысить эффективность сотрудничест�
ва всех уровней власти.

Я убежден в том, что на одном энтузиазме
сложно сдвинуть дело с мертвой точки, нуж�
но много и упорно работать, причем вклю�
чаться в этот процесс необходимо не только
региональной власти — к решению постав�
ленных задач должны быть подключены ор�
ганы местного самоуправления, руководите�
ли предприятий, общественные организа�
ции. Развитие регионов — это как раз тот са�
мый случай, когда один в поле не воин. Это
как единый сложный механизм, в котором
каждая деталь должна быть на своем месте и
исправно работать, в противном случае даже
один винтик может если и не вывести из
строя всю систему, то повлиять на эффектив�
ность ее деятельности. Мы будем добиваться
того, чтобы каждое наше решение и дейст�
вие шло на пользу региону. Вместе у нас все
получится.

Интервью взял 
Алексей Буров 

Губернатор Евгений Куйвашев обещает, что
приоритетными для властей останутся программы,
направленные на улучшение жизни свердловчан 

До 2020 года власти направят в свердловскую
промышленность почти 35 млрд рублей 
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С новым вводом 
Свердловская область продолжает наращивать темпы ввода жилья. Регион без учета Екатеринбурга превыша(
ет показатели аналогичного периода прошлого года на 22%.  Традиционное оживление фиксируется аналити(
ками и на вторичном рынке — обновился исторический максимум по уровню цен и вырос объем предложения.
Застройщики активно осваивают новые форматы и ведут строительство в городах(спутниках Екатеринбурга. 

—строительство—

Стройка ищет баланс
По словам министра строительства и разви�
тия инфраструктуры Свердловской области
Виктора Киселева, плановый показатель для
региона по вводу жилья в 2013 году — 1,9
млн кв. метров. По данным на 1 декабря, в
области введено в эксплуатацию 93% от за�
планированного объема. «Мы почти весь год
уверенно шли выше уровня прошлого года.
С одной стороны, разрыв не такой большой,
его можно было бы наверстать при том заде�
ле, который есть (в незавершенном строи�
тельстве — чуть больше 3 млн кв. метров). На
сегодня в области один из самых низких по�
казателей по приостановленному жилью
(400 тыс. кв. метров). Потенциал выполнить
программу есть», — говорит министр. По его
словам, область без учета Екатеринбурга пре�
вышает показатели аналогичного периода
прошлого года на 22%. По данным Сверд�
ловскстата, наиболее высокие темпы ввода
по сравнению с аналогичным периодом
прошлого года демонстрируют Пелым (рост
в 19,1 раза), Среднеуральск (в 4,6 раза), Ирбит
(в 3,6 раза). 

Екатеринбург на протяжении трех лет
сдает более 1 млн  кв. м жилья, но в 2013 го�
ду, говорит замглавы горадминистрации по
вопросам капстроительства и землепользо�
вания Сергей Мямин, преодолеть привыч�
ную планку будет затруднительно. В рабочей
стадии находится еще порядка 200 тыс. кв.
метров жилья, но будут ли они введены в экс�
плуатацию в 2013 году — неизвестно. По его
мнению, в 2014 году у города есть все воз�
можности для сдачи привычного миллиона
квадратных метров жилья — в стадии строи�
тельства находится порядка 2,5 млн кв. мет�
ров. В 2013 году, поясняет господин Мямин,
на снижение показателей повлияло несколь�
ко факторов. В частности, сказались ограни�
ченные вложения в инфраструктуру — для
строительства 1 млн кв. метров необходимо
ежегодно вкладывать от 7 до 15 млрд рублей
в социальные и инженерные объекты. Изме�
нились правила технологического присое�
динения объектов недвижимости к инже�
нерным сетям, что, по словам Сергея Мями�
на, привело к увеличению сроков фактичес�
кого подключения. Еще один фактор, актив�
но обсуждавшийся строительным сообщест�
вом и властью в начале 2013 года, — распо�
ряжение землями, госсобственность на кото�
рые не разграничена. 18 мая это право от го�
радминистрации перешло к областному ми�
нистерству по управлению госимуществом
(МУГИСО). «Мы с МУГИСО взаимодействуем,
но факт остается фактом — есть два бюрокра�
тических административных центра приня�
тия решений, они между собой взаимодей�
ствуют, а застройщику приходится взаимо�
действовать в длинной цепочке между эти�
ми центрами», — говорит Сергей Мямин.
«Планы по поступлению в бюджет и растор�
говке земельных участков для жилищного
строительства в этом году выполнены. Они
нисколько не хуже, чем в прошлом году. Се�
годня у нас есть задел по совместной работе,
планы формируются, они будут синхронизо�
ваны с планами города», — комментирует
ситуацию замминистра по управлению го�
симуществом Свердловской области Алек�
сей Морозов. 

Цена бьет рекорд
Аналитики отмечают, что в 2013 году рынок
недвижимости обновил исторические мак�
симумы по многим показателям — уровню
цен, объемам строящегося жилья, количест�
ву сделок на рынке новостроек. «Рынок жи�
лья в Екатеринбурге долгие годы оставался
дефицитным, но наконец�то ситуация поме�
нялась. Прошедший год был достаточно по�
зитивным для большинства участников

рынка. Наибольшие темпы роста строитель�
ства жилья были в массовом сегменте, в пер�
вую очередь, в экономклассе. Если в 2008 го�
ду доля этого класса составляла 52%, то сего�
дня достигает 70%. Это логично, потому что
на протяжении многих лет мы наблюдаем
децентрализацию и смещение застройки на
окраины города», — описывает ситуацию
аналитик Уральской палаты недвижимости
(УПН) Михаил Хорьков.

По данным УПН, объем предложения на
вторичном рынке с начала года увеличился
на 30% (с августа он колеблется в пределах
8,6–8,8 тыс. объектов). Срок экспозиции со�
ставляет 3,5–4 месяца. Цены в течение года
плавно росли и достигли на первичном рын�
ке 7%, на вторичном — порядка 3%. «Это дав�
няя тенденция перераспределения покупа�
телей с рынка вторичного жилья в пользу но�
востроек. Если в 2008 году первичный ры�
нок занимал около трети в общем объеме
продаж, то сегодня вырос до 43%», — поясня�
ет Михаил Хорьков. Стоимость квадратного
метра жилья в 2013 году достигла историчес�
кого максимума, перешагнув отметку в 70
тыс. рублей, и в начале декабря останови�
лась на уровне 72,398 тыс. рублей. 

При этом количество сделок с недвижи�
мостью, которые подлежат госрегистрации,
в целом на Среднем Урале снизилось. Если
посмотреть статистику Управления Росреес�
тра по Свердловской области, то с 2008 года
количество зарегистрированных сделок по�
этапно росло и по итогам 2012 года достигло
своего максимума — 827,8 тыс. Однако за 9
месяцев 2013 года наметилась отрицатель�
ная динамика — было подано на 9,7% мень�
ше заявлений на регистрацию прав по срав�
нению с аналогичным периодом прошлого
года. Количество зарегистрированных прав
в итоге снизилось на 6,7% и составило поряд�
ка 557 тыс. 

Сами застройщики утверждают, что в те�
чение года на жилье сохранялся стабиль�
ный спрос, а продажи росли. «Год в целом

очень удачный, не могу пожаловаться на
спрос — он был не меньше, чем в 2012 году.
Думаю, что не только у нас, но и у наших
партнеров и коллег. Проблем с дефицитом
или перепроизводством не было. На мой
взгляд, это был год покупателей — было что
выбрать, цены были разные, были всевоз�
можные акции у всех застройщиков», — го�
ворит гендиректор компании «Атомстрой�
комплекс» Валерий Ананьев. По его словам,
компании приходится искусственно сдер�
живать рост цен на стандартное жилье. «Мы
понимаем, что если мы будем продавать жи�
лье, допустим, по 55 тыс. рублей, люди, ко�
торые получают 40 тыс. рублей, к нам не
придут. Мы в этом не заинтересованы. По�
этому находим способы, как за счет другого
жилья снизить себестоимость либо просто
работать на пределе доходности, чтобы не
убирать из портфеля тех людей, которые се�
годня не в состоянии заплатить больше», —
комментирует господин Ананьев. 

Жилье форматируется
В 2013 году застройщики начали активно
смотреть в сторону городов�спутников Ека�
теринбурга и развивать новые форматы не�
движимости в самом областном центре —
малоэтажную городскую застройку на окра�
инах и апартаментные комплексы в центре. 

По данным УПН, в городах�спутниках
Екатеринбурга объем строящегося жилья за
год вырос примерно на треть — сегодня там
возводится порядка 300 тыс. кв. метров. К
примеру, компания «Атомстройкомплекс»
совместно с администрацией муниципали�
тета занимается разработкой проекта раз�
вития Среднеуральска. До 2020 года девело�
пер планирует возвести порядка 500 тыс.
кв. метров недвижимости разных классов,
объекты инженерной и социальной инфра�
структуры в разных районах города. Кроме
того, планируется создать индустриальный
парк с экологичным производством. Объем
инвестиций в проект, по словам замдирек�

тора по развитию компании «Атомстрой�
комплекс» Виктора Ананьева, оценивается
в 49 млрд рублей (из них 8,6 млрд — средст�
ва бюджета РФ). 

Впервые за семь лет в 2013 году в Сверд�
ловской области выросла доля сблокирован�
ных домов — с 10% до 36%, возводятся много�
квартирные малоэтажные дома. К примеру,
на площади 50 га в Екатеринбурге компания
«ЛСР. Недвижимость�Урал» строит жилой
квартал, состоящий порядка из 70 трехэтаж�
ных многоквартирных домов. ГК «Кортрос»
в районе «Академический» планирует по�
полнить линейку жилой недвижимости та�
унхаусами. 

В связи с дефицитом земли в централь�
ных районах города застройщики начали ос�
ваивать формат апартаментов. Только за год,
по оценкам УПН, количество таких проектов
выросло в три раза — сегодня на разной ста�
дии строительства находится 15 проектов
апартаментных комплексов общей площа�
дью порядка 181 тыс. кв. метров (7% рынка).
Аналитики поясняют, что новый вид недви�
жимости восполняет пробелы там, где сего�
дня не хватает квартир. Это либо достаточно
дорогие объекты в центре, либо максималь�
но компактные квартиры с минимальным
бюджетом в отдаленных районах. «На мой
взгляд, созданы все предпосылки для диало�
га застройщиков и власти, чтобы определить
те рамки, в которых апартаменты будут раз�
виваться», — считает Михаил Хорьков.

«Для администрации это не самый прият�
ный сегмент, юридического понятия „апар�
таменты” не существует», — поясняет пози�
цию муниципалитета Сергей Мямин. —
Многие вещи делаются за счет добропоря�
дочности застройщика. Есть негативная тен�
денция — скрытое жилье, построенное не
по нормам жилья, такой класс мы будем бло�
кировать. Но начинает вырисовываться и
другой сегмент, более честный — это ниша
между гостиницами и жильем, для времен�
ного проживания, такой сегмент мы допус�
каем». По мнению Сергея Мямина, необхо�
димо законодательно закрепить требования
к новому виду недвижимости. 

Говоря о перспективах следующего года,
аналитики делают осторожные прогнозы, не
ожидая существенного роста продаж и цен
на рынке жилья. «Несмотря на стабильно вы�
сокие цены на нефть, базовые экономичес�
кие индикаторы России демонстрируют ли�
бо стагнацию, либо снижение, поэтому, про�
гнозируя ситуацию на ближайшие годы, нам
нужно будет рассматривать эффективность,
а скорее неэффективность российской влас�
ти в выстраивании экономической полити�
ки в стране. В связи с этим прогноз на следу�
ющий год осторожный: объем предложения
и строительства — на высоком уровне, про�
дажи снизятся, а цены будут находиться в ди�
апазоне от плюс 5% до минус 10%», — счита�
ет Михаил Хорьков. Аналитик «Инвесткафе»
Игорь Арнаутов добавляет: несмотря на рост
объемов строительства, стоимость квадрат�
ного метра жилья на Урале существенно не
изменится, потому что вводимые объекты
могут продаваться с использованием ипо�
течных программ, которые стимулируют
спрос. Кроме того, собственными квартира�
ми пока владеют только 30–40% населения, к
примеру в Екатеринбурге это не более трети
населения.

Анна Асташкина

В Свердловской области на стадии строительства
находится более 3 млн кв. метров жилья 

Глава «Атомстройкомплекса» Валерий Ананьев
поможет муниципальным властям в развитии
Среднеуральска 
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«По всей области
начинаются 
работы над 
комплексными
площадками»
—мнение—

Доходные дома, кооперативное жилье
и развитие областных городов — о при-
оритетах жилищного строительства на
Среднем Урале рассказывает министр
строительства и развития инфраструк-
туры Свердловской области Виктор
Киселев.

— Как вы оцениваете итоги года в строи�
тельстве? План будет выполнен?
— Мы стремимся к этому. Посмотрим, как
сработает Екатеринбург. Если хорошо сра�
ботают, то по плану четвертый год подряд у
них будет 1 млн кв. метров. А это дорогого
стоит. В целом итоги года я оцениваю как
неплохие. По всей области начинаются ра�
боты над комплексными площадками —
системные строители начинают не точеч�
ную застройку, чтобы получить максимум
прибыли, а выходят на огромные террито�
рии. Это жилье экономкласса для более ши�
рокой категории. 
— Можно ли считать арендное жилье
перспективным направлением на рынке
жилищного строительства региона?
— Мы построили арендный дом в Северо�
уральске, но чтобы это направление разви�
вать, необходимо внести изменения толь�
ко в пять кодексов: начиная с жилищного и
заканчивая налоговым, не считая еще час�
ти законов, которые нужно поправить. Что�
бы арендное жилье заработало, во�первых,
должна быть бесплатная земля, во�вторых,
льготное налогообложение, в�третьих, де�
шевые и длинные деньги. Тогда основной
части населения будет проще платить
арендную плату, оплачивать коммуналь�
ные услуги.
— Более реальное направление — ком�
плексное освоение территорий?
— Комплексное, конечно, интересно,
прежде всего, с точки зрения архитектуры.
Создается новый готовый продукт. Но мы
также не снимаем со счетов и кооператив�
ное строительство — законодательная база
есть, федеральный 161�й закон есть, мы сво�
ими законами льготные категории граж�
дан определили. И когда определяли, ска�
зали, что Свердловская область уникальна
тем, что в категории попадают либо жите�
ли моногородов, либо работающие на воен�
ных предприятиях. У нас — либо моного�
род, либо военное предприятие. И это, не
считая бюджетников. Первый жилищно�
строительный кооператив сформирован на
основе сельхозакадемии, там уже 141 чело�
век — это и работники вуза, и сферы здра�
воохранения. Они получают землю бес�
платно (территория рядом с районом Ака�
демический). Проект вышел на финишную
прямую, дом начинают строить. 
— В дальнейшем вы планируете смещать
ставку на ввод жилья с Екатеринбурга на
областные города?
— Конечно. На сегодняшний день, как ни
парадоксально, увеличивают объемы вво�
да и северные территории. Они начинают
развиваться. У людей формируется другой
менталитет. Когда жилищное строительст�
во начиналось, вспомните, что все стара�
лись построить в центре города дом биз�
нес� или элит�класса. Его себестоимость, я
бы не сказал, что намного выше жилья эко�
номкласса. Но место тоже имело значение
— стоимость земли была очень большая.
Эти времена ушли. И наши нормативы не
позволяют втолкнуть дом на микроскопи�
ческую площадку. Мы говорим, что если
строится дом экономкласса, парковочные
места должны быть 100% для каждой квар�
тиры. При этом надо учесть и детские пло�
щадки, и зоны отдыха. И земельный учас�
ток увеличивается.
— Областные города развиваются под
влиянием госпрограмм или частных за�
стройщиков?
— Мы как государство, на самом деле, на жи�
лищном рынке — не игроки. У нас был толь�
ко один год — 2009�й, когда был сильный
кризис в строительной отрасли. И тогда мы
купили 12% жилья, построенного в Сверд�
ловской области. Это очень много. Обычно
— не больше 3–4%, все остальное строится за
счет средств населения и для населения. И
сейчас объем наращивается за счет частных
компаний. Там есть и свои застройщики, и
застройщики из Екатеринбурга, которые, не
уходя из города, развивают областные горо�
да, строят там хорошие микрорайоны. 

Интервью взяла 
Анна Асташкина
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Среднеимущий 
бизнес 
В Свердловской области есть несколько вариантов стимулирования
малых и средних компаний, которые предоставляют власти. 
Статистика показывает, что спрос на продукты екатеринбургского 
и областного государственных фондов поддержки бизнеса есть, 
и он растет. Однако пока это, скорее, точечные инструменты, 
удовлетворяющие ограниченный круг «потребителей».

—мнение—

В течение 2013 года правительство
Свердловской области совместно с уча-
стниками энергорынка и строительны-
ми компаниями проводило работу по
сокращению сроков по техподключе-
нию к сетям. Так, был принят закон, от-
меняющий разрешение на строительст-
во линий электропередачи для сетей
мощностью до 20 кВ. Об итогах 2013 го-
да и планах на 2014 рассказал замести-
тель председателя правительства Сер-
гей Зырянов. 

— Работа по снижению барьеров для под�
ключения к электросетям продолжалась
в течение 2013 года. Каковы итоги рабо�
ты по данному направлению за 2013 год?
— В течение 2013 года продолжила свою ак�
тивную работу межведомственная комис�
сия по снижению административных барье�
ров, созданная при правительстве Свердлов�
ской области, в том числе по вопросу повы�
шения доступности энергетической инфра�
структуры региона. Стоит отметить, что ко�
миссия была создана в целях установления
конструктивного диалога между деловыми,
научными и профессиональными сообщест�
вами, органами государственной власти для
содействия в формировании благоприят�
ных условий развития предприниматель�
ской деятельности в регионе. К основным,
ключевым итогам работы комиссии можно
отнести ряд знаковых событий 2013 года.
Была сокращена продолжительность ряда
процедур технологического присоединения
к электрическим сетям. Результаты проде�
ланной работы закреплены в специально
разработанных трехсторонних соглашени�
ях. Этого удалось добиться за счет сотрудни�
чества строительных компаний и организа�
ций электросетевого комплекса, включая
Региональное диспетчерское управление
энергосистемы Свердловской области, при
поддержке регионального правительства. 

Пилотным стало соглашение, заключен�
ное в июне 2013 года между правительст�
вом, Региональным диспетчерским управ�
лением энергосистемы Свердловской обла�
сти, а также сетевой организацией ОАО
«Екатеринбургская электросетевая компа�
ния». Позднее аналогичные соглашения бы�

ли подписаны с филиалом ОАО «МРСК Ура�
ла» — «Свердловэнерго» и ГУП СО «Облком�
мунэнерго». Целью заключения данных со�
глашений является осуществление сотруд�
ничества в интересах заявителей — всех ка�
тегорий лиц, намеревающихся осуществить
технологическое присоединение к электро�
сетям на территории области. В частности,
благодаря сокращению продолжительности
каждой из процедур, подключение клиен�
тов указанных выше сетевых организаций
будет происходить в среднем на полтора ме�
сяца быстрее.
— В течение 2013 года продолжалась ра�
бота над законопроектом «Об установле�
нии на территории Свердловской облас�
ти случаев, при которых не требуется по�
лучение разрешения на строительство».
Каковы результаты работы над данным
проектом?
— Данный проект можно считать одной из
мер по повышению доступности энергоин�
фраструктуры региона. Речь идет о разработ�
ке и принятии закона от 15.07.2013 № 75�ОЗ
«Об установлении на территории Свердлов�
ской области случаев, при которых не требу�
ется получение разрешения на строительст�
во». Согласно новому нормативному акту,
подписанному губернатором Свердловской
области Евгением Куйвашевым, сроки тех�

нологического присоединения на террито�
рии Свердловской области значительно со�
кратились. Энергетикам отныне не требует�
ся получение разрешения на строительство
при возведении или реконструкции кабель�
ных, воздушных и кабельно�воздушных ли�
ний электропередачи, а также электроуста�
новок напряжением до 20 кВ (киловольт)
включительно.

До принятия данного закона продолжи�
тельность этапов согласований для получе�
ния разрешения на строительство энерго�
объектов, в общей сложности, составляла
минимум 145 дней. Новые правила застрой�
ки отменяют необходимость получения раз�
решений на строительство. Таким образом,
удается исключить одну из стадий проекти�
рований. Впрочем, сетевые компании не ос�
вобождены от необходимости согласовы�
вать прокладку кабельных и воздушных ли�
ний с собственниками земельных участков.
Тем не менее, принятие закона позволит со�
кратить срок технологического присоедине�
ния к электрическим сетям сетевых органи�
заций в среднем на три месяца.

Уже сейчас опыт Свердловской области,
касающийся исключения разрешения для
объектов мощностью меньше 20 кВ, внима�
тельно изучается коллегами из других реги�
онов. Так, например, правительством Сверд�
ловской области получено письмо из мини�
стерства энергетики Московской области о
процедуре регистрации права собственнос�
ти на вновь построенные электросетевые
объекты напряжением до 20 кВ. По нашему
мнению, предстоящий 2014 год станет го�
дом формирования необходимой правопри�
менительной практики, которая в настоя�
щее время еще просто не успела сформиро�
ваться и которая в свою очередь позволит ус�
пешно решать поставленные перед регио�
ном задачи.
— В разработке механизмов снижения
барьеров участвовало ОАО «МРСК Урала».
Какие совместные решения удалось вы�
работать с участниками энергорынка?
Какие решения планируется доработать
в 2014 году?
— Одной из основных стратегических задач
для правительства Свердловской области яв�
ляется повышение доступности электросе�
тевой инфраструктуры региона для органи�
заций малого и среднего бизнеса, а также по�

вышение качества обслуживания жителей
региона в данном направлении. В целом,
стоит отметить, что все крупные сетевые ор�
ганизации региона, к числу которых, безус�
ловно, можно отнести и ОАО «МРСК Урала»,
находятся в непрерывном диалоге как с биз�
нес�структурами, общественными организа�
циями, так и с представителями региональ�
ных властей. В работе по повышению до�
ступности электросетевой инфраструктуры
значительную роль сыграло Агентство стра�
тегических инициатив, а также Свердлов�
ское региональное отделение «Деловая Рос�
сия». Если говорить о сетевых организациях,
то с весны этого года ОАО «МРСК Урала» на�
чало реализацию утвержденной на феде�
ральном уровне «дорожной карты», причем
сразу в нескольких направлениях. Во�пер�
вых, начали работу над изменением внеш�
них факторов, влияющих на процесс техно�
логического присоединения. Во�вторых,
энергетики сетевой организации полно�
стью пересмотрели подход к этому бизнес�
процессу внутри компании. В�третьих, внед�
рили новые сервисы для своих клиентов.

Определенного рода промежуточный
итог работы по повышению доступности
энергетической инфраструктуры был под�
веден в Екатеринбурге в четвертом кварта�
ле 2013 года на первой Уральской межреги�
ональной конференции «Реализация до�
рожной карты „Повышение доступности
энергетической инфраструктуры”». Конфе�
ренция собрала все стороны, заинтересо�
ванные в подключении к электрическим се�
тям в регионе. Организатором данной кон�
ференции выступило в том числе ОАО
«МРСК Урала», а среди участников были
представители федеральной (Минэконом�
развития РФ) и региональной власти Сверд�
ловской, Челябинской, Тюменской облас�
тей и Пермского края.

Сегодня можно сказать, что Средний Урал
по повышению доступности энергетичес�
кой инфраструктуры внес вклад в улучше�
ние позиций России в рейтинге Doing Busi�
ness, опубликованном Всемирным банком.
По итогам 2013 года в части подключения к
электросетевой инфраструктуре Россия под�
нялась сразу на 67 пунктов (с 184�го на 117�е
место), что позволило ей подняться с 112�го
на 92�е место. По поручению президента к
2018 году Россия должна войти в двадцатку. 

Общая задача правительства Свердлов�
ской области и энергокомпаний на 2014 год
— продолжить работу по повышению до�
ступности энергетической инфраструктуры.
Совместными усилиями мы должны сни�
мать существующие ограничения, посколь�
ку именно доступность инфраструктуры в
целом является важнейшим ресурсом разви�
тия экономики.
— Ранее предприниматели неоднократ�
но сообщали, что сталкивались с пробле�
мой в муниципалитетах, заключающей�
ся в отсутствии синхронизации градост�
роительной документации с программа�
ми развития электроэнергетики. Как
планируется решить данную проблему?
— Одно из мероприятий «дорожной карты»,
установленное правительством Российской
Федерации, — синхронизация развития
схем территориального планирования с
программами развития электроэнергетики
и доведение планов топографической кон�
фигурации сетей до сведения электросете�
вых организаций.

Постановлением правительства Россий�
ской Федерации от 17.10.2009 № 823 «О схе�
мах и программах развития электроэнерге�
тики» определен порядок разработки реги�
ональных схем и программ развития элект�
роэнергетики, согласно которому в срок до
1 мая каждого года субъектом РФ этот доку�
мент должен быть утвержден.

30 апреля 2013 года постановлением пра�
вительства Свердловской области № 540�ПП
утверждена «Схема и программа развития эле�
ктроэнергетики Свердловской области на
2014–2018 годы и на перспективу до 2023 го�
да» (СиПРЭ). СиПРЭ — это многосторонний до�
кумент, отражающий как текущее состояние
энергосистемы Свердловской области, так и
перспективы ее развития. В СиПРЭ приведе�
ны данные по установленной мощности элек�
трических станций на территории региона,
балансы электроэнергии и мощности, «узкие
места» в энергосистеме, а также мероприятия
по их ликвидации и повышению надежности
энергоснабжения на территории Свердлов�
ской области. В ближайшее время планирует�
ся сосредоточить внимание на улучшении ка�
чества планирования развития территорий и
повышении ответственности за это планиро�
вание со стороны муниципальных властей.

Интервью взяла Мария Полоус

«Опыт Свердловской области изучается коллегами из других регионов»
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—бизнес—

Екатеринбургское ООО «Энергия ин�
новаций» разрабатывает энергосбе�
регающее оборудование для произ�
водственных помещений. «Пока что
это микробизнес, — признается ди�
ректор компании Евгений Неустро�
ев, — и у нас еще нет достаточных
средств для развития». Тем не менее,
предновогодний график предпри�
нимателя расписан по часам (многие
вещи Евгений делает лично), и на во�
просы корреспондента он отвечает
уже поздним вечером. В 2010 году
«Энергия инноваций» получила
свой первый грант в 500 тыс. рублей
от Свердловского областного фонда
поддержки предпринимательства
(СОФПП). Деньги понадобились на
разработку «устройства для высоко�
качественной комплексной подго�
товки воздуха». «Без этой поддержки
просто не было бы нашего предпри�
ятия в том виде, в каком оно сущест�
вует сегодня. Не было бы и нашей
продукции — разработок в энерго�
сбережении для производства и кли�
матического оборудования», — рас�
сказывает Евгений Неустроев. За�
думка инноватора позволяет менять
ключевые характеристики воздуха:
температуру, влажность, контроль
примесей и качественный состав.
Прибор должен помочь «в разы сни�
зить стоимость очистки воздуха в по�
мещениях и затраты на их отопле�
ние». Грант в 500 тыс. рублей дал тол�
чок для внедрения идеи ученого в
жизнь: через три года «Энергия ин�
новаций» выиграла конкурс на раз�
работку и изготовление прототипа
климатизатора «Бриз», «сейчас как
раз проект в работе».

В целом, по словам директора
СОФПП Евгения Копеляна, фонд
выделил в 2013 году 16,6 млн руб�
лей начинающим инноваторам и
83,2 млн рублей действующим.
Ключевой же для государственно�
го института в уходящем году стала
поддержка производственников и
сельскохозяйственных компаний
в регионе. Свыше 100 компаний
получили 517 млн рублей субси�
дий для приобретения оборудова�
ния (с целью модернизации произ�
водства). Еще 98 млн рублей — это
субсидии по авансовым платежам
по лизингу.

Господин Копелян делится и дру�
гими историями успеха. Так, субси�
дию на приобретение оборудования
от фонда в этом году получило ООО
«СК�Пласт». «Это один из первых ре�
гиональных производителей ком�
плексной системы канализации из
полипропилена, компания прини�
мает активное участие в реконструк�
ции коммунальных предприятий
Свердловской области и всех субъек�
тов России», — отмечает он.

Другой пример — ООО «Иридиум
Мобайл», которому СОФПП выделил
субсидии на участие в выставках за
рубежом, а также создание и регист�
рацию элементов фирменного стиля
для позиционирования себя в дру�
гих странах. Компания занимается
разработкой и реализацией про�
граммного комплекса для управле�
ния системами автоматизации ум�
ных домов и промышленности. У
фонда есть ряд простых правил для
получения субсидий и грантов. Са�
мые общие из них касаются числен�
ности сотрудников в компании и
размера выручки за предшествую�
щий год. Так, в среднем на предпри�
ятии должны трудиться от 100 до 250
человек (в малом бизнесе — до 100
сотрудников, а в микрокомпании —
до 15 человек). Что касается разме�
ров выручки, то в микробизнесе эта
цифра не должна превышать вполне
серьезные 60 млн рублей, для мало�
го предприятия — 400 млн рублей, а
в средней компании — полноцен�
ный 1 млрд рублей.

Напротив, в Екатеринбургском
центре развития предприниматель�
ства (ЕЦРП, создан усилиями мэрии
Екатеринбурга) решили отказаться
от выдачи грантов и субсидий. «На
наш взгляд, нефинансовые инстру�
менты поддержки, позволяющие
бизнесменам самим заработать
деньги, дают более устойчивые и
долговременные результаты, чем ра�
зовые прямые вливания», — расска�
зывает директор фонда Юлия Мало�
земова. Одна из «фишек» ЕЦРП —
расположенный на его территории
(ул. Пушкина, 9а) бизнес�инкубатор.
Условия размещения — 2,5 тыс. руб�
лей в месяц за рабочее место для тех
компаний, которым еще не испол�
нилось три года. «Офис в центре го�
рода, мебель, доступ к интернету и
телефонам, возможность пользо�

ваться нашими конференц�залами и
консультациями специалистов. Так�
же мы безвозмездно предоставляем
малому и среднему бизнесу новый
инструмент муниципальной под�
держки — возможность бесплатного
годового подключения к электрон�
ной бухгалтерии», — говорит госпо�
жа Малоземова.

На сайте бизнес�инкубатора пере�
числяются его резиденты (особенно
много среди них IT�компаний). Про�
гуливаясь по этажам екатеринбург�
ского «Сколково», можно встретить
сотрудников таких компаний, как
AverSoft, Aitelika, Selfhander, и дру�
гих. «Самое главное преимущество
— это цена. Где еще в центре Екате�
ринбурга вы найдете офис со столь
низкой ставкой по аренде?» — зада�
ется вопросом Тимур Исмагилов, ру�
ководитель компании «Осклад сер�
вис», которая разрабатывает про�
дукт, позволяющий предпринимате�
лям удобно обмениваться докумен�
тами и информацией, необходимой
для развития и поддержки производ�
ственных и коммерческих задач.

За кабинет площадью в 10,5 кв. ме�
тров, в который стартап въехал в ию�
не, господин Исмагилов ежемесячно
платит 5 тыс. рублей. Другим пре�
имуществом бизнес�инкубатора для
предпринимателя стала «правильная
атмосфера места»: много основате�
лей IT�стартапов, с которыми он «пе�
ресекался» и раньше. А также по�
мощь со стороны сотрудников Екате�
ринбургского центра развития пред�
принимательства в поиске клиентов.

Статистических достижений у
ЕЦРП немало: в 2013 году фонд про�
консультировал по разным вопро�
сам ведения бизнеса более 1,9 тыс.
предпринимателей, обучил свыше
1 тыс. специалистов компаний,
провел более 200 маркетинговых
экспертиз (маркетинговых исследо�
ваний и рекомендаций по продви�
жению) и 1 тыс. маркетинговых
консультаций. Наконец, коммерци�
ализировали более 25 инновацион�
ных проектов, подытоживает Юлия
Малоземова.

Впрочем, говорить о достаточнос�
ти поддержки малого и среднего биз�
неса в Свердловской области пока
явно преждевременно, считает руко�
водитель Центра структурирования
бизнеса и налоговой безопасности

— taxCOACH Ярослав Савин. В каче�
стве доказательства он приводит в
пример ограниченные финансовые
возможности того же СОФПП по кре�
дитам, субсидиям на модернизацию
производства и частичное покрытие
лизинговых затрат (до 7 млн и 10
млн рублей во втором и третьем слу�
чае соответственно). «Да, если гово�
рить о малом бизнесе, то это сущест�
венные деньги, однако средние ком�
пании с оборотом от 300 млн до 5
млрд рублей в год нуждаются в более
активной и разноплановой поддерж�
ке», — поясняет господин Савин.
Кроме того, в среднем кредитуются
на срок не более трех лет, а в текущей
ситуации это слишком мало — за это
время собственники компаний, что�
то производящих, успевают только
разобраться, правильное ли они вы�
брали направление.

Надо понимать, что для предпри�
нимателей из разных сфер экономи�
ки могут быть ключевыми и совер�
шенно различные меры поддержки,
подчеркивает Евгений Островский,
сооснователь компании «Медиа�
сайт». «Я представитель средне�мало�
го бизнеса (наш совокупный налого�
облагаемый оборот 200 млн рублей
в год), причем очень специфической
отрасли — IT. У нас в сфере интеллек�
туального труда и услуг львиная до�
ля затрат — это зарплаты. И нагрузка
в 49% на социальные налоги сверх
зарплат просто убивает», — говорит
он. В итоге, даже несмотря на заявле�
ния о мерах по стимулированию
бизнеса государством, «весь средний
и малый бизнес в регионе держится
на серых и черных зарплатах (доля
черной части доходит от 50% до 100%
от дохода человека)». 

С учетом неблагополучной ситуа�
ции в российской экономике пред�
приниматели, наоборот, сейчас опа�

саются увеличения давления на биз�
нес. «Если говорить о нас, то мы по�
стоянно имеем 2–3 проекта в стадии
инвестиций, которые для нас итак
убыточны. Если эти убытки увеличи�
вать налоговой и административной
нагрузкой, то нам проще в них вооб�
ще не инвестировать, а деньги тупо
на банковский вклад положить. Как
итог, это все закономерно приведет
к уменьшению деловой активности
и темпам роста экономики, сокраще�
нию рабочих мест и налоговых по�
ступлений», — говорит Евгений Ост�
ровский.

Для других же компаний ключе�
выми являются тарифы и условия
техподключения к тем или иным
сетям. Здесь, по словам главы
свердловского отделения «Деловой
России» Леонида Гункевича, уда�
лось договориться с «МРСК Урала»,
и в итоге сокращена продолжитель�
ность ряда процедур технологичес�
кого присоединения к электросе�
тям и оптимизированы внутрен�
ние регламенты самих электросете�
вых компаний. Также подобная ра�
бота идет и по процедурам техпри�
соединения к сетям водоснабжения
и водоотведения.

«Это, несомненно, шаг вперед. Но
почему Свердловскую область нам
не сделать общепризнанным регио�
нальным лидером (а может потом и
федеральным) по стоимости и сро�
кам подключения к инфраструкту�
ре? Это была бы визитная карточка
покруче, чем ОЭЗ „Титановая доли�
на”. На это не нужны деньги из бюд�
жета, здесь лишь требуется воля и
упорство региональных властей в те�
чение пары лет. А если еще порабо�
тать с региональными тарифами, то
вот вам осязаемый позитив для обра�
батывающих производств. Причем
как для своих, так и для новых, для

тех самых инвесторов, на которых
почему�то так рассчитывают в прави�
тельстве области», — считает госпо�
дин Ярослав Савин. 

К сожалению, Свердловская об�
ласть не знает, на чем она будет зара�
батывать в ближайшие годы, продол�
жает руководитель Центра tax�
COACH. «Мы все делаем как все. Цеп�
ляемся за раскрученную тему инно�
ваций, которая все чаще сводится к
IT�проектам, так же быстро „схлапы�
вающимся”, как и поднимающимся.
„Силиконовой долиной” мы не ста�
нем. Делать ставку на традиционные
производства крупного формата то�
же сомнительно — это уже выдоен�
ная корова. Может начать все снача�
ла? Конечно, не оставляя без внима�
ния уже начатое. Выбрать наиболее
вменяемые предприятия из совер�
шенно разных отраслей и разного
формата (от малого до почти крупно�
го). Посчитать, насколько реально
мы можем их прольготировать, на�
пример, под обновление основных
средств. Далее посмотреть в течение
2–3 лет, кто льготами воспользовал�
ся эффективнее, и вот для них вво�
дить адресную поддержку, помогать
выходить им на федеральный уро�
вень», — уверен Ярослав Савин, под�
черкивая при этом, что для успеш�
ной реализации подобного подхода
потребуется еще и восстановить до�
верие среднего бизнеса к власти, ко�
торый сейчас часто предпочитает
мимикрировать под малый бизнес и
на контакт не идет, так как боится
пристального внимания со стороны
чиновников, даже если делается это
из лучших побуждений.

Алексей Охлопков
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Малые предприятия могут снять 
в центре Екатеринбурга рабочее место 
за 2,5 тыс. рублей в месяц
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Смена курса
Хоккейный клуб «Автомобилист»,
показывающий последние годы не�
удовлетворительные результаты, в
текущем сезоне начал активно наби�
рать обороты. Напомним, послед�
ний и единственный раз, когда ко�
манда смогла выйти в плей�офф,
был 2010 год, в остальное время ко�
манда постоянно являлась одним из
аутсайдеров Континентальной хок�
кейной лиги (КХЛ). Так, в прошлом
сезоне «Автомобилист» занял по�
следнее место в регулярном чемпи�
онате КХЛ. Проблемы у клуба были
большие. Это и конфликты между
владельцами домашней арены КРК
«Уралец» и областными властями,
являющимися учредителями клуба,
и слабая поддержка со стороны бо�
лельщиков, и отсутствие стратегии
развития. 

В текущем же сезоне при под�
держке руководства области было
решено провести полную модерни�
зацию команды и не допустить ее
вылета из КХЛ. Для начала в клубе
произошло изменение руководяще�
го состава. В феврале попечитель�
ским советом клуба был назначен
новый президент — бывший генди�
ректор ОАО «МРСК Урала» Алексей
Бобров. Затем в марте были подпи�
саны контракты с Леонидом Вайс�
фельдом и Анатолием Емелиным.
Уже с начала мая 2013 года они при�
ступили к работе в должностях гене�
рального менеджера и главного тре�
нера команды. Кроме того, клуб по�
лучил и нового титульного спонсо�
ра — банк Агропромкредит, а также
поддержку двух спонсоров — Газ�
промбанка и «МРСК�Урала». Приме�
чательно, что администрации уда�
лось не только сохранить, но даже
несколько увеличить и бюджет клу�
ба с 500 млн до 700 млн рублей.
Правда, этих денег все равно не хва�
тает достичь результатов финанси�
рования, например, челябинского
«Трактора», бюджет которого превы�
шает 1 млрд рублей. 

Однако, как отмечают в клубе,
выделенных средств вполне хвати�
ло для обновления команды «Авто�
мобилиста» перед сезоном КХЛ
2013/2014 года. Был приобретен ряд
легионеров, а также обновлен и со�
став российских игроков. Для повы�
шения имиджа команды и увеличе�
ния числа болельщиков впервые
екатеринбургский клуб ввел на до�
машних матчах группу поддержки,
а также обновил полностью экипи�
ровку членов команды. Кроме того,
первые игры «Автомобилиста» на до�
машней арене постоянно посещали
первые лица области, в частности гу�
бернатор Свердловской области Ев�
гений Куйвашев. Это в целом отрази�
лось и на популярности хоккея сре�
ди горожан. Если прежние годы три�
буны были полупустыми (заполняе�
мость не превышала и 3 тыс. зрите�
лей), то в нынешнем сезоне на каж�
дую домашнюю игру в КРК «Уралец»
приходило не менее 5 тыс. зрите�
лей, несмотря на то, что стоимость
билетов пока остается одной из са�
мых высоких в регионе — порядка
500–600 рублей. 

И это не смогло не отразиться на
игре «Автомобилиста». На данный

момент команде еще осталось сыг�
рать 15 игр, а клуб уже занимает 14�ю
позицию из 28 в общекомандном за�
чете чемпионата России по хоккею.
Сейчас на своем счету «Автомоби�
лист» имеет 58 очков, тогда как по
итогам одного из самых успешных
сезонов (в 2010 году) команда за весь
чемпионат набрала лишь 64 очка.
Примечательно, что на данный мо�
мент клуб по очкам обгоняет и одно�
го из лидеров конференции «Восток»
челябинский «Трактор» — южно�
уральцы пока набрали 48 очков,
правда, сыграли меньше на две иг�
ры, чем екатеринбургская команда.
Как отмечают в екатеринбургском
клубе, сейчас главная задача коман�
ды — выход в плей�офф (команде не�
обходимо закрепить свое положе�
ние не ниже достигнутого места).

Поддержка статуса
Поддерживают в тонусе своих бо�
лельщиков в нынешнем сезоне и ти�
тулованные свердловские «лисицы»
— баскетбольная команда УГМК. В
главном клубном турнире Европы
«лисицы» закрепились на первой
строке группы «А». Добиться такого
результата подопечным Олафа Лан�
ге помогла гостевая победа в заклю�
чительном туре первого круга груп�
пового этапа Евролиги над итальян�
ской «Фамилой». Итальянки уделяли
лидеру клуба УГМК Кэндис Паркер
повышенное внимание всю игру, но
справиться с екатеринбургской звез�
дой мирового женского баскетбола
им так и не удалось — в нужное вре�
мя Кэндис набирала необходимые
ее команде очки. Таким образом,
первый круг группового этапа Евро�
лиги «лисицы» прошли со стопро�
центным результатом — 10 очков из
10 возможных. Впрочем, на данный
момент хозяйки будущего «Финала
восьми» (состоится в Екатеринбурге
7–13 апреля 2014 года) не одиноки в
своем блестящем выступлении в
первой половине турнира. Также не
знает неудач выступающий в группе
«В» турецкий клуб «Фенербахче». Как
отметил после игры главный тренер
екатеринбургской команды Олаф
Ланге, матч оказался трудным, но
необходимым для роста команды. 

При этом такая игра «лисиц» про�
шла на фоне единственного пока по�
ражения команды в российской
Премьер�лиге. В начале декабря кур�
ское «Динамо» одержало сенсацион�
ную победу, обыграв клуб УГМК со
счетом 100:93. Несмотря на звезд�
ный статус екатеринбургской ко�
манды, баскетболистки, уступив ли�
дерство в первые минуты матча, на�
верстали упущенное и затем только
увеличивали разрыв. Для «лисиц»
эта игра оказалась первым пораже�
нием в текущем сезоне и привела к
тому, что на конец года команда на�
брала 17 очков. Аналогичный ре�
зультат сейчас и у московского «Ди�
намо», которое также пока проигра�
ло одну игру. Примечательно, что по�
сле этого поражения «лисицы» со�
брались и уже в минувшие выход�
ные одержали победу над подмос�
ковной командой «Спарта энд К» со
счетом 72:75.

Как отмечают в екатеринбургской
команде, на момент старта сезона ра�
дикальных изменений в объеме бюд�
жета не происходило. «Объем нашего

бюджета примерно соответствует
уровню пяти ведущих команд Евро�
пы», — отметил директор баскетболь�
ного клуба УГМК Максим Рябков. Эти
меры, по мнению руководства клуба,
должны помочь «лисицам» выиграть
очередное золото в Евролиге. Напом�
ним, что в сезоне 2012/2013 года ко�
манда УГМК, впервые в своей исто�
рии, оформила «хет�трик»,  выиграв
Евролигу, Кубок России и чемпионат
России (пятый раз подряд и седьмой
раз в своей истории).

Поднимаясь по турнирной
таблице 
Постепенно возвращается к былому
успеху и самый титулованный жен�
ский волейбольный клуб России
«Уралочка�НТМК», с сезона 1991/1992
до 2004/2005 годов стабильно зани�
мавший первые места в Суперлиге,
но начиная с сезонов 2007/2008 года
сумевший  лишь три раза занять тре�
тье место. В середине 2000�х годов из�
за ограниченности бюджета из ко�
манды ушли многие игроки. По сло�
вам генерального директора ВК «Ура�
лочка�НТМК» Валентины Огиенко,
кадровые потери несомненно при�
вели к тому, что клуб «просел» в тур�
нирной таблице. Последние годы ве�
лась активная работа по поиску но�
вых игроков. В 2001 году клуб полу�
чил титульного спонсора в лице
НТМК и продолжает существовать на
средства комбината. Однако бюджет
команды не раскрывается. По дан�
ным руководства клуба, изменение
объема бюджета команды не плани�
руется, хотя в клубе подчеркивают,
что бюджеты других клубов, претен�
дующих на высокие места в чемпио�
нате России, в три–пять раз выше
«Уралочки». Несмотря на это, екате�

ринбургским волейболисткам уда�
лось успешно пройти в 1/4 финала
Кубка Европейской конфедерации
волейбола, который состоится в Ека�
теринбурге в январе 2014 года. А по�
ка наши волейболистки имеют в
своем активе беспроигрышную се�
рию игр в рамках борьбы за кубок
ЕКВ, второй по значимости евротро�
фей в международном волейболе.
Уральские спортсменки уже «всу�
хую» разделались со швейцарскими
соперницами в 1/8 и с бельгийской
командой в 1/16. 

Футбол теряет поле
На сегодняшний момент футболь�
ный клуб «Урал» (владелец — прави�
тельство региона), который сумел
прорваться в российскую Премьер�
лигу, находится в шатком положе�
нии — команда имеет перспективы
выпасть из лиги. Однако уже сам
факт игры в Премьер�лиге является
для екатеринбургского клуба боль�
шим достижением. Футбольный
клуб «Урал» является правопреем�
ником футбольного клуба «Урал�
маш», который завершил свое вы�
ступление в высшей лиге в 1996 го�
ду, проведя там пять сезонов. Луч�
шим его достижением в высшей ли�
ге чемпионата России было восьмое
место в 1993 и 1995 годах. По словам
президента ФК «Урал» Григория Ива�
нова, с момента образования клуба
в 2003 году команда 10 лет плано�
мерно добивалась возвращения в
элиту российского футбола. «Все эти
годы мы поступательно двигались
вперед. Да, были взлеты и падения.
В 2003 году команда вылетела из
первого дивизиона. Затем мы ус�
пешно вернулись. А в 2006 году уже
праздновали вручение бронзовых

медалей, завоеванных в первом ди�
визионе. Все эти годы велась кро�
потливая работа по подбору состава
игроков, тренерских кадров, кол�
лектива работников клуба. Нам ста�
ли оказывать поддержку представи�
тели крупного бизнеса. Когда все
это в нужное время удачно сошлось,
мы увидели тот результат, о котором
мечтали (выход в Премьер�лигу)», —
подытожил Григорий Иванов. При�
мечательно, что в текущем году бюд�
жет клубу увеличили вдвое — 800
млн рублей по сравнению с преды�
дущим (ранее бюджет клуба дости�
гал порядка 400 млн рублей). 

Однако выделенные средства,
хотя и помогли клубу выйти в Пре�
мьер�лигу, но, занимая на данный
момент 15�е место из 16 возмож�
ных, команда может покинуть ли�
гу. Как заявил господин Иванов, в
этом сезоне перед футбольным клу�
бом «Урал» стоит единственная за�
дача — остаться в Премьер�лиге.
«Мы на одно очко отстаем от „Тере�
ка”, который опередил нас бук�
вально в последнем туре, на три оч�
ка отстаем от „Томи” и даже шесть
очков отставания от нижегород�
ской „Волги” — не критично. Впе�
реди еще 11 игр, будет разыграно
33 очка, с такими командами, как
„Зенит” и „Динамо”, мы уже отыг�
рали, а с основными конкурентами
мы сыграем дома», — сказал госпо�
дин Иванов, добавив, что домаш�
ние матчи «из�за излишнего волне�
ния, наверное, пока играть не по�
лучается». Господин Иванов счита�
ет, что поставленная задача — за�
крепиться в высшем дивизионе
российского футбола — будет ре�
шена. В планах на межсезонье, по
словам президента «Урала», усиле�

ние 4–5 позиций. «Так как если мы
останемся в этом же составе, то нам
грозит вылет из Премьер�лиги», —
отметил господин Иванов. 

Одной из самых основных про�
блем, стоящих перед клубом, сейчас
является поиск новой площадки для
домашних матчей. Вопрос об этом
был поднят на общественном совете
при губернаторе, который был посвя�
щен реконструкции Центрального
стадиона. Дело в том, что перестрой�
ка главной екатеринбургской арены
начнется в то же время, что и работы
на стадионе «Уралмаш», который дол�
жен стать тренировочной базой на
ЧМ�2018. Ранее планировалось, что
«Уралмаш» станет домашней площад�
кой «Урала» до тех пор, пока не будет
реконструирован Центральный ста�
дион. Но в итоге обе площадки закро�
ются летом 2014 года, а «Уралмаш» по
проекту должен открыться только в
2015 году. Таким образом, как мини�
мум половину следующего сезона
главной футбольной команде облас�
ти играть будет негде. 

Ранее представители клуба соби�
рались обратиться с предложением
— сдвинуть сроки реконструкции
Центрального стадиона на полгода.
Но  Евгений Куйвашев на совеща�
нии сообщил, что отсрочка невоз�
можна, иначе регион рискует не ус�
петь закончить большую стройку к
чемпионату мира. Поэтому в следу�
ющем сезоне «Уралу» придется иг�
рать в соседнем регионе. Пока рас�
сматриваются три варианта: Челя�
бинск, Пермь и Тюмень. 

Игорь Лесовских

Переиграли
Крупный бизнес и власти Свердловской области продолжают поддерживать региональный спорт. Эти вложения и рост бюджетов команд
по самым популярным видам спорта — хоккею, футболу, баскетболу и волейболу, дают высокие результаты. Например, хоккейный клуб
«Автомобилист», показывавший последние годы неудовлетворительную игру, в текущем сезоне занимает уже крепкие средние позиции в
чемпионате КХЛ и претендует на выход в плей(офф. Продолжают удерживать лидерские позиции и баскетболистки УГМК и волейболистки
«Уралочки». И только футбольный клуб «Урал», лишь в текущем сезоне вышедший в Премьер(лигу, сейчас находится на грани вылета из
нее. Но в клубе уверены, что усиление в межсезонье нескольких позиций позволит главной команде области закрепиться в элитной лиге.

В этом году для повышения имиджа 
ХК «Автомобилист» была создана 
группа поддержки

ФК «Урал» 10 лет добивался возвращения в элиту российского футбола
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—мнение—

О том, насколько нынешний се-
зон является значимым для хок-
кейного клуба «Автомобилист», и
за счет чего он смог достигнуть
высоких результатов, рассказал
исполнительный директор клуба
Валентин Демидович.

— Как вы оцениваете игру коман�
ды в текущем сезоне по сравне�
нию с предыдущими сезонами? 
— Этот сезон, кроме как удачным,
назвать сложно. Простой пример —
в сезоне 2010 года, единственном,
когда «Автомобилист» сумел попасть
в плей�офф, он набрал в регулярном
чемпионате 64 очка. Сейчас нам ос�
талось сыграть 15 игр, а у команды
уже 58 очков. Цифры говорят о мно�
гом. В улучшение игры свой вклад
внесли все — как хоккеисты, трене�
ры, так и главный менеджер.
— В текущем сезоне в команде иг�
рает значительное число легио�
неров. Как вы оцениваете их
вклад в игру команды?
— Выбор большинства легионеров
был сделан правильно. Например,
Якуб Коварж сейчас является основ�
ным вратарем команды, защитни�

ки Сами Леписте и Тобиас Виклунд
играют в первой паре. Они наши
лидеры. Вписался в команду Андре
Дево — очень разноплановый, нео�
бычный игрок: и забить может, и от�
дать, и партнера защитить. Хоккеи�
ста такого плана у нас еще не было.
А вот с Эриком Беланже и Энтони
Стюартом мы не угадали. Первый
решил закончить выступления, вто�
рой не устроил нас уровнем своей
игры. Жаль, что так получилось, но
это нормальный процесс. Абсолют�

но со всеми приобретениями не
угадаешь.
— Насколько, по вашему мнению,
необходимо воспитание будущих
хоккеистов в регионе? Ведется ли
какая�либо работа в этом направ�
лении?
— Мы следим за всеми перспектив�
ными мальчишками. В клубе даже
есть специальный человек, отвеча�
ющий за связь с хоккейными шко�
лами Екатеринбурга. Подготовка
кадров важна и в чисто спортив�
ном аспекте, и в социальном. Не
все мальчишки из «Юности» и
«Спартаковца» станут профессио�
нальными хоккеистами, но все
они вырастут сильными, смелыми,
ловкими. 
— Каковы планы развития клуба?
— О планах по игре пока говорить
рано, нужно доиграть текущий се�
зон. А вот, допустим, в планах у нас
есть реконструкция домашней аре�
ны — КРК «Уралец». Суть реконст�
рукции — возведение пристроя с
тренировочным катком, бассейном
и спортивным залом. Кроме того,
будет усовершенствована и учебно�
тренировочная база команды.

Интервью взял 
Игорь Лесовских

«Цифры говорят о многом»

В
Л

А
Д

И
С

Л
А

В
 Л

О
Н

Ш
А

К
О

В

В
Л

А
Д

И
С

Л
А

В
 Л

О
Н

Ш
А

К
О

В



итоги года
14 eburg.kommersant.ru Четверг 26 декабря 2013 № 239 Коммерсантъ

—спорт—

Жители Екатеринбурга получат от
подготовки к Чемпионату мира по
футболу в 2018 году ряд дивидендов
в виде современного стадиона, но�
вых тренировочных спортивных
баз, комфортного общественного
транспорта, развитой дорожной ин�
фраструктуры и обновленной ком�
мунальной сети. Горожане должны
сплотиться вокруг идеи реконструк�
ции Центрального стадиона и раз�
вития прилегающей территории.
Об этом губернатор Евгений Куйва�
шев заявил в ходе первого заседа�
ния общественного совета по ре�
конструкции стадиона, который
прошел  несколько дней назад. В со�
вет вошли профессиональные архи�
текторы, общественники, предста�
вители региональных и городских
властей и исполнители работ. На�
помним, ранее ряд общественни�
ков выступил против реконструк�
ции Центрального стадиона, счи�
тая, что работы могут повредить па�
мятнику архитектуры, которым яв�
ляется стадион. Впрочем, по заклю�
чению экспертов, исторические сте�
ны Центрального стадиона в ходе
реконструкции в преддверии игр
Чемпионата мира по футболу в 2018
году не пострадают — их перемес�
тят, обеспечив пространство для со�
здания необходимого числа мест
для болельщиков. «Мы приняли на�
иболее оптимальное окончательное
решение: выбран проект, предусма�
тривающий реконструкцию стади�
она с перемещением сохраняемых
объектов культурного наследия, то
есть стен северной и западной три�
бун», — сказал Евгений Куйвашев. В
частности, выбранный вариант
предполагает перемещение стены
западной трибуны в направлении
улиц Ленина—Татищева, а стены
восточной трибуны — в направле�
нии улиц Репина—Пирогова, и их
использование в качестве входных
портиков. Это позволит увеличить
число мест на стадионе с 27 до 45 ты�
сяч, требуемых FIFA. «Данное реше�
ние прошло обсуждение  в эксперт�
ных и общественных организаци�

ях. В его пользу высказались архи�
текторы, специалисты Всесоюзной
общественной организации охра�
ны памятников истории и культуры
и Союз болельщиков Урала», — рас�
сказал губернатор.

Отметим, что выбранный проект
отвечает действующим строитель�
ным нормам и требованиям FIFA,
обеспечивает сохранение историче�
ского архитектурного ансамбля ком�
плекса Центрального стадиона, со�
здает условия для развития транс�
портной инфраструктуры. «Реконст�
рукция позволяет нам не отказы�
ваться от реализации планов по раз�
витию дорожной инфраструктуры

на этом участке города и серьезно
разгрузит его от транспорта, по име�
ющимся экспертным оценкам —
примерно на 25%. Кроме того, мы со�
храняем исторический облик горо�
да», — подчеркнул вице�премьер об�
ластного правительства Валентин
Грипас. Губернатор поручил прави�
тельству обеспечить максимальное
использование спортивного обору�
дования и инвентаря, которое сего�
дня есть на Центральном стадионе.
Так, покрытие, по мнению Евгения
Куйвашева, необходимо перемес�
тить на школьные стадионы. По сло�
вам члена�корреспондента Россий�
ской академии архитектуры и стро�

ительных наук, заслуженного архи�
тектора РФ Александра Старикова,
перенос конструкций, представляю�
щих архитектурную и культурную
ценность, —  достаточно распростра�
нения мировая практика. Многие
исторические объекты не смогли бы
получить новую жизнь и, более того,
попросту были бы утрачены, если
бы их не переместили.  

Из федерального бюджета на под�
готовку города к Чемпионату мира
будет выделено 20 млрд рублей, за

счет которых будет полностью осу�
ществлена реконструкция Централь�
ного стадиона, четырех тренировоч�
ных площадок и строительство двух
тренировочных баз, реконструкция
водовода, модернизация аэропорта
Кольцово. «Центральный стадион
должен быть реконструирован и
приведен в соответствие с требова�
нием FIFA. Напомню, мы стали горо�
дом�участником проведения матчей
только потому, что мы заявили о ре�
конструкции стадиона. И последний
приезд представителей FIFA показал,
что они заинтересованы в реконст�
рукции стадиона, а не в строительст�
ве нового», — пояснил губернатор.
Евгений Куйвашев подчеркнул, что
реконструкция стадиона будет про�
водиться в полном соответствии с за�
коном и предусматривает сохране�
ние культурного наследия. Он также
выразил озабоченность тем, что дис�
куссии вокруг работ могут пойти во
вред планам по проведению игр в
Екатеринбурге. В качестве примера
глава региона привел заявочную
кампанию «Экспо�2020». «После го�
лосования за „Экспо” ко мне подо�
шел генеральный секретарь МБВ Ви�
сенте Лоссерталес и сказал: „Сочув�
ствую вам, Екатеринбург — очень
достойный кандидат и тема у вас хо�
рошая, но Дубаи выиграл в том чис�
ле из�за того, что борьба за выставку
была для них национальным проек�
том, там, в отличие от Екатеринбур�
га, не было ни одного несогласного”.
Можно прислушиваться к этому,
можно не прислушиваться, но един�
ство во мнении — очень важно», —
сказал Евгений Куйвашев. По словам
губернатора, чья бы команда не ста�
ла первой в ходе ЧМ�2018 на ураль�
ской земле, «главным образом выиг�
рают горожане». 

С губернатором согласился и гла�
ва администрации Екатеринбурга
Александр Якоб. «Останется насле�
дие: это и реконструированные
улицы, новый общественный
транспорт — это же все остается в
Екатеринбурге, а не где�нибудь. Это
и коммунальная инфраструктура —
ее не видно, но люди же ей пользу�
ются», — отметил господин Якоб.

По словам главы Екатеринбурга Ев�
гения Ройзмана, во многом протест
общественности связан с тем, что
стадион совсем недавно уже под�
вергался серьезной перестройке.
Правда, сами муниципальные вла�
сти отмечают, что когда шла преж�
няя реконструкция, никто и не меч�
тал о проведении мундиаля, а в
2010 году, когда город заявился на
проведение матчей ЧМ, главная
арена города была уже практически
полностью перестроена, и менять
что�то было уже поздно. 

Евгений Куйвашев и проекти�
ровщики реконструкции еще раз
заверили — стены стадиона, пред�
ставляющие культурно�историчес�
кую ценность, будут передвинуты
и не пострадают. Члены совета до�
говорились установить постоян�
ный общественный контроль за
подготовкой к мундиалю. «Я бы
всем нам предложил разбиться по
направлениям и следить: одна
группа — за реконструкцией стади�
она, другая — за тем, как тратятся
деньги на закупку транспорта, тре�
тья — за подготовкой тренировоч�
ных баз и так далее», — подчеркнул
губернатор. Евгений Куйвашев
предложил курировать эту работу
мэру Екатеринбурга Евгению Ройз�
ману. Планируется, что рабочие
группы будут сформированы на
следующем заседании совета. От�
метим, что участники совета —
профессиональные архитекторы
едины во мнении, что перенос стен
не приведет к утрате культурного
наследия, а проект реконструкции
является оптимальным, так как ста�
дион является функциональным
объектом, и его перестройка позво�
лит спортивному объекту отвечать
требованиям времени.

Глава региона также пообещал,
что заседания совета будут прово�
диться по первому требованию его
членов и не реже одного раза в квар�
тал. Планируется также, что в одном
из торговых центров будет установ�
лен макет реконструированного ста�
диона, а также появится почтовый
ящик для предложений от горожан.

Алексей Буров

Екатеринбург принимает мяч 
В 2018 году в Екатеринбурге будут проведены игры Чемпионата мира по футболу. Власти уверяют, что к этому времени город преобразится
— будет модернизирована и создана новая транспортная, инженерная инфраструктуры. Кроме того, проведена реконструкция Централь(
ного стадиона города, вокруг которой разгорелись споры, поскольку стадион является памятником архитектуры. Точку в вопросе поставил
вновь созданный  общественный совет при губернаторе, постановивший сохранить объекты культурного наследия.

Власти уверяют, что исторический облик
Центрального стадиона в Екатеринбурге 
в ходе реконструкции не пострадает
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—политика—

Как брали власть 
Одним из самых масштабных событий в по�
литической жизни региона стали выборы
главы Екатеринбурга и городской думы, ко�
торые прошли 8 сентября. На пост мэра, ко�
торый является председателем думы, пре�
тендовали 12 кандидатов, но основная кон�
куренция развернулась между тремя: под�
держанным «Единой Россией» вице�губерна�
тором Яковом Силиным (сейчас занимает
должность вице�премьера), кандидатом от
«Гражданской платформы» Евгением Ройзма�
ном и депутатом Госдумы от «Справедливой
России» Александром Бурковым. В ходе оже�
сточенной борьбы победу одержал господин
Ройзман, набрав 33,31% голосов. Господину
Силину отдали свои голоса 29,71% избирате�
лей, господин Бурков занял третье место. 

В городской думе Екатеринбурга (18 депу�
татов выбирали по партийным спискам и 18
— по одномандатным округам) большинст�
во получила «Единая Россия» (21 депутат). В
новый состав думы также вошли «Справед�
ливая Россия» (семь депутатов), «Граждан�
ская платформа» (три депутата), КПРФ (два
депутата), «Российская партия пенсионеров
за справедливость» (два депутата), ЛДПР
(один депутат).

Однако «борьба за город» на этом не за�
кончилась. На первом же заседании горду�
мы депутаты от «Справедливой России» и
Российской партии пенсионеров попыта�
лись сорвать кворум. Они объяснили свой
поступок тем, что не согласны с итогом вы�
боров — по их данным, по крайней мере, в
семи одномандатных округах, в которых по�
бедили кандидаты от «Единой России», ли�
дировали представители других партий. С
уходом из зала девяти представителей оппо�
зиционных партий, число депутатов не пре�
вышало 2/3 от общего количества народных
избранников, а это не позволяло считать ре�
шения заседания думы легитимными. Тем
не менее, заседание состоялось: регламент
думы позволял объявить перерыв, а после
собраться в условиях «малого кворума», для
которого достаточно было участия более по�
ловины от установленной численности де�
путатов. Участники демарша подали в суд за�
явление о признании нелегитимными ре�
шения первого заседания думы по причине
отсутствия на нем кворума, но их иск был от�
клонен. Кроме того, в конфликт вмешался
губернатор Евгений Куйвашев, призвавший
депутатов сосредоточиться на реальной ра�
боте. «Это не значит, что дискуссиям в думе
не место, но, конечно, надо приходить к об�
щему знаменателю, чтобы не тормозить раз�
витие города», — подчеркнул глава региона. 

Губернатор вскоре после выборов также
провел встречу с избранным главой Екате�
ринбурга Евгением Ройзманом и пообещал
помощь в исполнении его обещаний, дан�
ных в ходе предвыборной кампании. «Дого�
ворились, что сейчас будем находиться с

ним на прямой связи постоянно, по любым
вопросам будем консультироваться и сове�
товаться. В целом, ощущения от встречи по�
ложительные, мы с ним давно не разговари�
вали», — рассказал Евгений Ройзман об ито�
гах встречи. 

Между тем свердловская «Единая Рос�
сия», проиграв пост мэра Екатеринбурга,
выиграла выборы глав в 30 из 34 муниципа�
литетов. В том числе в крупных городах ре�
гиона: Полевском, Краснотурьинске, Сы�
серти, Качканаре, Ирбите. Департамент ин�
формполитики свердловского губернатора
в специальном сообщении подчеркнул, что
по итогам выборов единороссы «вернули се�
бе те муниципальные образования, в кото�
рых потерпели поражение в предыдущей
кампании». «Это крупная победа партии и
знак доверия со стороны жителей области»,
приводится в сообщении цитата губернато�
ра Евгения Куйвашева. 

Как удаляли из власти
В этом году сменился глава одного из круп�
нейших свердловских муниципалитетов —
Первоуральска. История отставки мэра го�
рода Юрия Переверзева началась в декабре
2012 года. Тогда прокурор Свердловской об�
ласти Сергей Охлопков направил губерна�
тору Евгению Куйвашеву письмо, в котором
предлагал инициировать процедуру отстав�

ки главы муниципалитета. В обращении он
говорил о сложившейся в городе критичес�
кой ситуации в сфере ЖКХ. Споры между
управляющими компаниями привели к вы�
ставлению жителям города двойных кви�
танций по оплате коммунальных услуг, и
глава города рекомендовал несогласным со
счетами жителям «временно приостано�
вить оплату квитанций». Негативная реак�
ция со стороны коммунальщиков последо�
вала незамедлительно. 

Не только противники мэра пытались за�
ручиться поддержкой губернатора. В январе
в свердловском правительстве сообщили о
поступлении около 200 тыс. подписей в под�
держку Юрия Переверзева (в самом Перво�
уральске проживает около 150 тыс. человек).
Евгений Куйвашев поспешных решений об
отставке мэра принимать не стал, заявив,
что они будут приняты «только тогда, когда
власти будут однозначно уверены в своей
правоте».

Параллельно начались изменения в сис�
теме управления Первоуральском. Несколь�
ко городских депутатов инициировали по�
правки в устав о введении в муниципалите�
те института сити�менеджера. Подавляю�
щим большинством голосов идея была одоб�
рена. Поправки должны были вступить в си�
лу лишь в марте 2015 года, когда заканчивал�
ся срок полномочий Юрия Переверзева. Од�

нако обострившийся конфликт между му�
ниципальными депутатами и городской ад�
министрацией значительно ускорил про�
цесс смены системы управления Перво�
уральском. В конце июля депутаты отправи�
ли мэра в отставку, обвинив его в бездейст�
вии в кризисной ситуации с ЖКХ города. За
отставку проголосовали 20 депутатов, трое
высказались против, еще трое воздержа�
лись. В отставку господина Переверзева от�
правили на основании п.2 ч.2 ст.74.1 закона
«Об общих принципах организации местно�
го самоуправления в РФ». В нем говорится,
что удаление главы в отставку возможно, ес�
ли он более трех месяцев не исполнял свои
обязанности по вопросам местного значе�
ния. Решение большинства поддержал и Ев�
гений Куйвашев. 

В конце октября прошел конкурс на пост
сити�менеджера. Им стал директор по про�
изводству ОАО «ПНТЗ» Алексей Дронов. Гла�
вой городского округа депутатами был из�
бран председатель думы Николай Козлов. 

В начале декабря Первоуральск посетил
губернатор, который провел расширенное
заседание областного правительства. На
нем господин Куйвашев потребовал разра�
ботать семилетнюю программу развития

муниципалитета. «Период разногласий и
конфликтов на уровне муниципальной вла�
сти позади, сегодня пришло время консоли�
дации городских элит, время совместных
действий по развитию городского округа»,
— заявил он. 

Смена мест 
В конце сентября начались изменения в
команде губернатора Евгения Куйвашева.
Ответственность за результат выборов гла�
вы Екатеринбурга и поражение кандидата
от области взял на себя первый замести�
тель руководителя администрации губер�
натора Алексей Багаряков, добровольно
покинув свой пост. В декабре был упразд�
нен пост вице�губернатора. Занимавший
его Яков Силин перешел на работу в обла�
стное правительство, взяв на себя обязан�
ность взаимодействия с главами муници�
палитетов. Главой администрации стал
бывший сотрудник администрации губер�
натора Александра Мишарина Сергей Пе�
ресторонин. Источники, близкие к губер�
натору, отмечают, что реформа аппарата не
ограничится этими изменениями, и в об�
ластной команде неизбежен приток новых
кадров. Последствия этих изменений про�
явятся уже лишь в следующем году.

Как считает уральский политолог Алек�
сандр Пирогов, следующий год должен
пройти в более спокойной политической
обстановке. «На 2014 год в Свердловской
области не приходится значимых выбо�
ров, никаких мега�проектов, помимо под�
готовки Екатеринбурга к чемпионату мира
по футболу, также не запланировано. Нет
предпосылок и к проведению досрочных
выборов главы региона, о которых много
говорили ранее. Поэтому если экономиче�
ская конъюнктура сложится достаточно
благоприятно, и кризис не наступит, год
пройдет относительно спокойно. В случае
же ухудшения экономической ситуации
прогнозировать что�либо сложно», — счи�
тает он. Директор Института системных
политических исследований и гуманитар�
ных проектов Анатолий Гагарин, напро�
тив, отмечает возможность значительных
изменений в расстановке сил в регионе. «В
связи с грядущей реформой муниципаль�
ного управления все бонусы, полученные
различными силами по итогам выборов,
могут быть обнулены. Пока до конца неиз�
вестно, какие варианты реорганизации бу�
дут предложены Екатеринбургу, но они оп�
ределенно изменят нынешнюю ситуацию.
Изменений ждут сейчас практически все,
поскольку существующий порядок не уст�
раивает ни одну из сторон. Однако после
изменения вряд ли все будут довольны», —
прокомментировал эксперт. По его мне�
нию, вполне возможно, что к весне область
будет иметь уже другую политическую кар�
тину, связанную с установлением новых
правил игры.

Дмитрий Комаров

Политика компромиссов 
Уходящий 2013 год был богат на политические события в Свердловской области. Прошли выборы мэра и депутатов Екатеринбурга, 
сменилась схема управления Первоуральском, а его глава был отправлен в отставку, началась структурная реформа органов региональ(
ной власти. В следующем году политологи ожидают продолжения изменений в расстановке сил в регионе на фоне реформы муниципаль(
ного управления. 

—АПК—

По итогам 2013 года на поддержку агро-
промышленного комплекса Свердлов-
ской области было направлено более 5
млрд рублей. Благодаря этому основ-
ные отрасли АПК региона смогли превы-
сить прошлогодние показатели. Так, на
10% увеличилось производство мяса, и
сегодня отрасль животноводства облас-
ти входит в десятку лучших среди субъ-
ектов России. Кроме того, в регионе на-
чалась реализация ряда инвестпроек-
тов, что также позволило сохранить по-
ложительную динамику отрасли. 

С 2013 года Свердловская область присту�
пила к реализации мероприятий в рамках
государственной целевой программы «Раз�
вития сельского хозяйства и регулирования
рынков сельскохозяйственной продукции,
сырья и продовольствия на 2013–2020 го�
ды». «Сельскохозяйственное производство
имеет длительный инвестиционный цикл и
ежегодно на это направление предусматри�
вается определенная финансовая поддерж�
ка со стороны государства», — рассказал ми�
нистр продовольствия и АПК Михаил Копы�
тов.  Так, в 2013 году на развитие сельскохо�
зяйственного производства и социальное
развитие села из областного бюджета на�
правлено 3,5 млрд рублей, что позволило
привлечь на условиях софинансирования
средства федерального бюджета  — более 2
млрд рублей. По данным министерства, фак�
тически за январь–ноябрь 2013 года на реа�
лизацию мероприятий госпрограммы на�
правлено более 5 млрд рублей бюджетных
средств (91% от установленного годового ли�
мита), в том числе из областного бюджета —
3 млрд  рублей. За счет сохранения субсиди�
рования процентной ставки по кредитам в
отрасль привлечено более 8 млрд рублей
кредитных средств.

Рекордный удой
Как рассказал Михаил Копытов, приоритет�
ной отраслью в Свердловской области явля�
ется животноводство, на долю которого при�
ходится около 90% в общем объеме товарной
продукции сельского хозяйства и на разви�
тие которого направляется основная доля

бюджетных средств (порядка 70%). По рей�
тингу основных показателей отрасли живот�
новодства Свердловская область входит в де�
сятку лучших среди субъектов России, а в
Уральском федеральном округе стабильно
занимает первые–вторые места. По итогам
деятельности за январь–ноябрь 2013 года во
всех категориях хозяйств произведено 219,7
тыс. тонн скота и птицы на убой в живом ве�
се (110% к аналогичному периоду 2012 года)
и 556,5 тыс. тонн молока (99,2%), при продук�
тивности дойного стада 5 тыс. кг молока в
расчете на одну корову. На снижение про�
дуктивности в первой половине текущего
года повлиял недостаток кормов, заготов�
ленных в неблагоприятных погодных усло�
виях 2012 года, при этом по итогам года пла�
нируется получить не менее 5,530 тыс. кг мо�
лока в расчете на одну корову. В 2012 году
впервые в истории Свердловской области
средний суточный удой превысил рубеж 16
кг молока на одну корову, и по году был по�
лучен исторический рекорд удоя на фураж�
ную корову — 5,551 тыс. кг молока. По  пред�
варительной оценке, в 2013 году будет про�
изведено 246 тыс. тонн скота и птицы на
убой в живом весе и 606 тыс. тонн молока.

Аграрное строительство 
В области проводится целенаправленная
работа по строительству и реконструкции
животноводческих ферм. С 2007 года с уча�
стием бюджетных средств 33 сельскохозяй�
ственные организации построили и рекон�
струировали объекты молочного животно�
водства на 14,7 тыс. скотомест. За период с
2013 года по 2020 год в рамках сетевого пла�
на�графика, утвержденного правительст�
вом региона, дополнительно будет постро�
ено и реконструировано 79 объектов живот�
новодства на территории 27 муниципаль�
ных образований. В настоящее время осу�
ществляется строительство 23 объектов на
6,209 тыс. скотомест. Из них в 2013 году за�
вершены работы по строительству, в частно�
сти, в ОАО «Каменское» — молочно�товар�
ная ферма на 1,190  тыс. голов, в СХПК «Пла�
мя» — коровник на 200 голов, ООО «Дерней»
— молочно�товарная ферма на 200 голов.
Кроме того, предоставлено 39,4 млн рублей
бюджетных средств на реализацию четырех
проектов по развитию животноводческих

семейных ферм на базе крестьянских (фер�
мерских) хозяйств. 

На сохранение положительной динами�
ки в отрасли мясного скотоводства оказыва�
ет  влияние ЗАО «Свинокомплекс „Ураль�
ский”», где завершено строительство второй
очереди и введен в эксплуатацию цех по пер�
вичной переработке скота с мощностью до
100 тонн в сутки. Кроме того,  ООО «Агро�
комплекс „Горноуральский”» после реконст�
рукции  вышел на полную проектную мощ�
ность, и поголовье свиней здесь превышает
40 тыс. голов. 

«Постоянная целенаправленная работа
по техническому перевооружению положи�
тельно отражается на отрасли птицеводства.
Свердловская область производит порядка
30% рынка мяса птицы и яйца в УрФО, а в це�
лом по  России — более 3%», — рассказал Ми�
хаил Копытов. По итогам 2013 года произ�
водство мяса птицы составит 135,9 тыс. тонн
(плюс 10% к уровню прошлого года) и 1,361
млрд штук яиц (плюс 3%).

В рамках реализации инвестиционных
проектов в растениеводстве с 2008 года ЗАО
«Тепличное» осуществляет строительство
тепличного комплекса общей площадью 12
га. В текущем году строительство завершает�
ся, и комплекс выйдет на проектную мощ�
ность, что позволит увеличить производст�
во овощей до 8,5 тыс. тонн ежегодно. В теку�
щем году основная задача перед отраслью
растениеводства состояла в обеспечении
животноводства достаточным количеством
качественных кормов. «Несмотря на то, что в
сложившихся агрометеорологических усло�
виях кормозаготовительная кампания нача�
лась на две недели позднее, чем в прошлом
году, сельхозтоваропроизводителями облас�
ти заготовлено 27,5 центнеров кормовых
единиц на условную голову скота, что на 23%
выше уровня прошлого года. В целом по об�
ласти, по предварительной оценке, в 2013
году валовый сбор зерна составил 607,3 тыс.
тонн (плюс 16,5% к уровню 2012 года), при
урожайности  17,4 центнеров с гектара, кар�
тофеля — 720 тыс. тонн (плюс 6,8%) и овощей
— 184,7 тыс. тонн (плюс 10,7%). Собранного
урожая достаточно, чтобы обеспечить насе�
ление области этими продуктами питания и
для обеспечения семенами под урожай 2014
года», — рассказал министр АПК.  

Власти выбирают наше 
Одним из важнейших направлений агро�
промышленного комплекса Свердловской
области является производство пищевых
продуктов, которое насчитывает 10 отрас�
лей, объединяющих более 500 предприя�
тий. «Спрос на продукцию предприятий
Свердловской области, вырабатывающих
социально значимые пищевые продукты,
имеет устойчивый  характер. При этом дан�
ная продукция производится местными
предприятиями под собственными торго�
выми марками», — констатируют в минис�
терстве АПК. По данным ведомства, объем
отгрузки товаров собственного производ�
ства с начала года увеличился на 5,4% и за
10 месяцев 2013 года составил 59,5 млрд
рублей. 

Предприятия отрасли также ведут рабо�
ты по реконструкции и модернизации сво�
их производств. По оперативной информа�
ции, в 2013 году предприятиями пищевой
и перерабатывающей промышленности
Свердловской области на эти цели направ�
лено более 2,6 млрд рублей. Из них наибо�
лее крупные проекты по модернизации и
техническому перевооружению с участием
государственной поддержки реализуют
ОАО «Ирбитский         молочный завод», ОАО
«Серовский городской молочный завод»,
ОАО «Екатеринбургский городской молоч�
ный завод» (группа компаний «Danone�
Юнимилк»), ОАО «Свердловский хлебома�
каронный комбинат СМАК» и ОАО «Нижне�
тагильский хлебокомбинат».

«В целях удовлетворения спроса населе�
ния в качественных и безопасных продук�
тах и увеличения доли областных произво�
дителей на внутреннем рынке запущен ин�
формационный проект „Выбирай наше —
местное!”. Участниками проекта являются
более 50 ведущих предприятий пищевой и
перерабатывающей промышленности и
почти 3,3 тыс. объектов торговли, располо�
женных на территории 72 муниципальных
образований области», — пояснили в мини�
стерстве.

Еще одним важным направлением под�
держки отечественных товаропроизводи�
телей на территории региона власти назы�
вают развитие сети сельскохозяйственных
рынков, в том числе передвижных сельско�

хозяйственных ярмарок и ярмарок выход�
ного дня. В 2013 году в Свердловской обла�
сти проведено 1,760 тыс. ярмарочных ме�
роприятий, с общим товарооборотом бо�
лее 300 млн рублей, в том числе сельскохо�
зяйственной продукции на сумму порядка
147 млн рублей.

Борьба с фальсификатом
Сами производители отмечают, что главной
проблемой отрасли называют наплыв фаль�
сифицированной продукции в регион. «Де�
ло в том, что сегодня много производителей,
много хороших предприятий, и на рынке
тесно. Поэтому есть переработчики, кото�
рые путем фальсификации удешевляют
свою продукцию, чтобы можно было дем�
пинговать по ценам», — рассказал председа�
тель совета директоров группы компаний
«Хороший вкус», председатель НО «Союз
сельхозтоваропроизводителей и переработ�
чиков мясной продукции Свердловской об�
ласти» — «Мясной союз» Сергей Емельянов.
По его словам, мониторинг Роспотребнадзо�
ра показывает, что большая часть фальсифи�
ката привозится из других регионов. «Ино�
городние производители затрачивают боль�
ше средств на доставку, чем местные, и это
приходится как�то компенсировать. Но есть
и наши производители, которые попадают�
ся с этой продукцией. Региональным пред�
приятиям в ситуации, когда в область заво�
зится много недоброкачественной дешевой
продукции, выживать сложнее, и им прихо�
дится идти на это от безысходности», — счи�
тает господин Емельянов.  

«Привозная продукция в наши магазины
зачастую попадает через распределитель�
ные базы. Допустим, продукт из Перми сна�
чала попадает в Челябинск, где находится
база той или иной торговой сети, далее уже
отправляется в розницу. Этот процесс зани�
мает несколько дней. О качестве и свежести,
например хлебобулочных изделий, речи в
данном случае быть не может», — советует
председатель союза мукомольных и хлебо�
пекарных предприятий Свердловской обла�
сти Станислав Бойко. Между тем производи�
тели говорят, что «не против присутствия на
рынке производителей из других областей,
но против непорядочной конкуренции».

Алексей Буров
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Губернатор Евгений Куйвашев готов к сотрудничеству 
с новым главой Екатеринбурга Евгением Ройзманом
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—выставки—

По словам свердловского губернато�
ра Евгения Куйвашева, проведение
крупных международных меропри�
ятий в регионе способствовало зна�
чительному росту узнаваемости
Свердловской области на междуна�
родной арене. В числе знаковых ме�
роприятий, проведенных за послед�
нее время областью, господин Куй�
вашев назвал международную вы�
ставку и форум промышленности и
инноваций «Иннопром», междуна�
родную выставку вооружений, воен�
ной техники и боеприпасов Russia
Arms Expo, саммит Россия—Евросо�
юз, X международный форум сотруд�
ничества России и Казахстана. «Меж�
дународная известность Свердлов�
ской области выросла на порядок.
Тем самым заложен мощный старто�
вый капитал, которым мы обяза�
тельно должны воспользоваться,
чтобы продвинуть регион в эконо�
мическом росте, привлечь новых
инвесторов и раскрыть огромный
туристический потенциал», — отме�
тил губернатор. По его словам, важ�
ным мероприятием, которое оказа�
ло большое влияние на вектор меж�
дународной активности Свердлов�
ской области в 2013 году, стало про�
движение заявки России на право
проведения в Екатеринбурге все�
мирной выставки «Экспо�2020». «Мы
достойно участвовали в конкурсе,
вышли в финал и уступили более
сильному конкуренту. Вместе с тем,
благодаря достойному участию в
борьбе за право проведения выстав�
ки значительно повысилась между�
народная узнаваемость нашего ре�
гиона и его столицы — Екатеринбур�
га, укрепилась деловая репутация,
выросла инвестиционная привлека�
тельность области. Мы получили
большой позитивный опыт, кото�
рый будем использовать на благо и
процветание нашего региона», —
добавил Евгений Куйвашев.

Европа без границ
Город на Урале, с формальной гео�
графической точки зрения находя�
щийся на территории Азии, все ча�
ще становится визитной карточкой
российских регионов перед лицом
зарубежных гостей не только из
ШОС и БРИК, но теперь и из Европы.
Так, в июне в Екатеринбурге состоял�
ся саммит Россия—Евросоюз. Меро�
приятие охарактеризовалось при�
сутствием первых лиц с обеих сто�
рон. Евросоюз на саммите представ�
ляли председатель Европейского со�
вета Херман ван Ромпей и председа�
тель еврокомиссии Жозе Мануэль
Баррозу. С российской стороны —
президент Владимир Путин, ми�
нистр иностранных дел Сергей Лав�
ров, министр юстиции Александр
Коновалов, министр энергетики
Александр Новак и глава экономраз�
вития Андрей Белоусов. 

Предполагалось, что главным со�
бытием саммита станет подписание
соглашения об облегчении визово�
го режима. Речь шла о модерниза�
ции договора 2006 года об упроще�
нии выдачи виз гражданам России и
ЕС. Его новая редакция предусмат�
ривает полную отмену виз для неко�

торых категорий граждан (членов
экипажей гражданской авиации и
гражданского морского флота, а так�
же ограниченного числа обладате�
лей служебных паспортов), расши�
рение списка имеющих право на по�
лучение многократных виз сроком
на пять лет (за счет предпринимате�
лей, студентов, ученых, правозащит�
ников и журналистов) и упрощение
визовых процедур для всех осталь�
ных граждан при повторном обра�
щении. Однако европейцы потребо�
вали прописать в документах, что
число обладателей биометрических
служебных паспортов в РФ не пре�
высит 15 тысяч (Россия же к ЕС таких
требований не предъявляла). Кроме
того, Брюссель потребовал четко
прописать в документах, что Москва
обязуется выдавать биометрические
служебные паспорта только тем, ко�
му они действительно нужны по ра�
боте. Российские переговорщики
сначала возмущались, особенно по
поводу количественных ограниче�
ний, а когда все же согласились, ста�
ло понятно, что пройти внутриве�
домственные согласования к самми�
ту ни одна из сторон уже не успева�
ет. Между тем в октябре стороны до�
говорились по вопросу о согласова�
нии беспрепятственного въезда в
Евросоюз жителей России, обладаю�
щих биометрическими служебны�
ми паспортами.

Тема взаимного сотрудничества
стран Евросоюза и Свердловской
области не раз поднималась в рам�
ках саммита Россия—ЕС. Глава пред�
ставительства Евросоюза в РФ, по�
сол Фернандо Валенсуэла рассказал,
что порядка 70% инвестиций в Рос�
сию поступает из стран Евросоюза.
«От послов стран�членов ЕС и от
представителей Ассоциации евро�
пейского бизнеса я получаю инфор�
мацию о позитивном климате для
ведения бизнеса в России и в Сверд�
ловской области. Интересен и тот
факт, что, несмотря на очередной
этап финансового и экономическо�
го кризиса, который проходит Евро�
союз, торговля и инвестиции с Рос�
сией продолжают расти», — отме�
тил он. Фернандо Валенсуэла также
добавил, что рынки стран Европы в
настоящее время достаточно зрелые
и потому имеют весьма скромный
потенциал для роста, в то время как
российский рынок обладает неве�
роятным потенциалом развития.
Областные власти приветствуют по�
явление в регионе европейских ин�
весторов. «Как результат нашей от�
крытости — готовность стран, вхо�
дящих в Европейский союз, сотруд�
ничать с нами, работать на ураль�
ской земле. Только за последние
полтора–два года инвестиции из
стран Евросоюза выросли в 4,5 раза.
Мы это расцениваем как доверие к
нам, отношение к Среднему Уралу
как к надежному партнеру. И мы
продолжаем работать над улучше�
нием инвестиционного климата: у
нас есть право принимать свои ре�
гиональные законы, и политика ру�
ководства области направлена на
создание выгодных условий для
всех инвесторов», — рассказал вице�
премьер свердловского правитель�
ства Яков Силин.

Место выставки 
изменить нельзя
Популярности региона как места
проведения крупных международ�
ных мероприятий во многом спо�
собствует международная выставка
«Иннопром», которая в этом году
прошла в четвертый раз. Выставка
приняла более 550 экспонентов; за
четыре дня выставки, начавшейся
11 июля, состоялось более 150 меро�
приятий деловой программы с уча�
стием топ�менеджеров крупней�
ших российских и международных
компаний. Тема выставки этого го�
да — «Глобальная промышлен�
ность: стратегии и риски». Поводя
итоги «Иннопрома�2013», губерна�
тор Евгений Куйвашев отметил, что
уровень выставки  вырос. «И качест�
во экспозиций, и персональный со�
став делегаций: если в первые годы
приезжали заместители руководи�
телей, сегодня здесь были первые
лица компаний. Обсуждения на фо�
руме были более заинтересованны�
ми», — добавил он.

Для Свердловской области ито�
гом четвертой международной про�
мышленной выставки стало подпи�
сание ряда ключевых соглашений о
сотрудничестве. Оформлена дого�
воренность о создании на террито�
рии региона российско�японского
предприятия по строительству за�
вода, обслуживающего отечествен�
ное автомобилестроение. Компа�
нии Sumitomo Wiring Systems и
ОАО «Завод радиоаппаратуры» сов�
местно будут строить завод по про�

изводству автомобильных жгутов�
проводов для автомобилей «Авто�
ВАЗа», автосборочных производств
Renault и Nissan, расположенных
на территории России. Африкан�
ские представители говорили о
большом потенциале для инвести�
ций, о том, что они готовы предо�
ставить самые широкие возможнос�
ти в области инвестиционной при�
влекательности.

Также на «Иннопроме» в этом го�
ду был представлен новый функци�
ональный сервис «Технологичес�
кие туры», позволяющий оптими�
зировать время работы на выставке
и определить для себя наиболее
приоритетных партнеров. Посети�
тели выставки совершали обход
экспозиции по заранее согласован�
ному маршруту в сопровождении
профессиональных гидов. За время
работы выставки было проведено
92 тура, 47 из которых были органи�
зованы для иностранных делега�
ций. Свои стенды на прошедшей
выставке представили бизнес�лиде�
ры США, Германии, Великобрита�
нии, Франции, Италии, Польши,
Чехии, Турции, Ирана, Мексики,
Бразилии, Колумбии, Канады,
стран Африканского континента.
Следующая выставка пройдет с 9 по
12 июля 2014 года.

Тагил рулит
Около 400 экспонентов из 40 стран
стали участниками IX Международ�
ной выставки вооружения Russia
Arms EXPO, которая прошла в сентя�

бре на полигоне Нижнетагильского
института испытания металлов
(НТИИМ) «Старатель». Федеральный
выставочный центр в Нижнем Таги�
ле включает в себя более 3,5 тыс. кв.
метров павильонов и 9,3 тыс. кв. ме�
тров отрытых площадок. Общая
площадь экспозиции сейчас состав�
ляет свыше 400 тыс. кв. метров.
Большое пространство занимают
павильоны и площадки под откры�
тым небом, трассы с препятствиями
для показа эксплуатационных воз�
можностей техники, вертолетные
площадки, вододром, огневые пози�
ции и другие элементы выставки. В
рамках выставки были продемонст�
рированы новые образцы военной
продукции. Так, Уралвагонзавод
(УВЗ) показал линейку из восьми об�
разцов техники. На самом предпри�
ятии говорят, что новинки являют�
ся примером глубокой модерниза�
ции. В результате нее боевые качест�
ва машин возросли в полтора�два
раза. Среди новинок — боевая ма�
шина пехоты «Атом» с 57�миллимет�
ровой автоматической пушкой, со�
зданная в содружестве с Renault
Trucks Defense, специальная пожар�
ная машина разработки омского
КБТМ, два модернизированных тан�
ка Т�72 и главная премьера мирово�
го уровня — «Терминатор�2, являю�
щийся революционной модерниза�
цией танка Т�72. Тактико�техничес�
кие характеристики этой машины
уникальны: главное достоинство —
комплекс высокоточного автомати�
ческого вооружения. Управляемые
ракеты, две пушки, скорость стрель�
бы — 550 выстрелов в минуту, циф�
ровая система управления огнем
позволяет вовремя обнаруживать
несколько целей.

На выставке побывали гости из
70 стран и 43 официальные делега�
ции. Многие приехали с целью не
просто увидеть, но и заключить
новые контракты на поставку во�
оружений. Среди таких — предста�
витель министерства обороны Ни�
герии по вопросам вооружения
Адекунле Абдуллахи Мартинс. По�
сле осмотра экспозиции он при�
знался, что на выставке было из
чего сделать выбор: вооружения
очень разнообразные — как по
функционалу, так и по ценам. Со
своим коллегой из Африки согла�
сился военный атташе Швейца�
рии Ойгстер Симон. Он отметил,
что многие российские произво�
дители продемонстрировали про�
дукцию в Нижнем Тагиле; госпо�
дину Симону понравилось, что
Россия готова торговать самыми
совершенными вооружениями.
Однако новейшую и пока секрет�
ную разработку УВЗ танк «Армата»
руководителям российского пра�
вительства на RAE�2013 показыва�
ли только в закрытом режиме. Но�
вая встреча состоится через два го�
да на юбилейном, десятом показе
в Нижнем Тагиле с 9 по 12 сентяб�
ря 2015 года.

Металлурги 
объединяются 
Свердловские власти предложили в
2014 году объединить профильные
выставки и форумы по металлургии
и горному делу в единый всероссий�
ский, а, возможно, и международ�
ный форум. «Создание и проведение
в Свердловской области выставки�
форума в сфере металлургии, горно�
го дела и машиностроения должно
стать уникальной коммуникацион�
ной площадкой, в рамках которой
будут не только продемонстрирова�
ны новейшие промышленные тех�
нологии и отраслевые разработки.
Выставка также послужит площад�
кой для ведения переговоров и под�
писания договоров между предпри�
ятиями, укреплению и созданию но�
вых межотраслевых связей», — счи�
тает зампред свердловского прави�
тельства Александр Петров. В насто�
ящее время в регионе проводится
сразу шесть выставок и форумов с
похожей тематикой, причем три из
них проходят в октябре. «Мы готовы
проводить выставки хоть каждый
день. Но разгар выставочного сезона
приходится на весну–осень. Все хо�
тят проводить свои мероприятия
именно в этот период. В итоге вы�
ставки идут одна за другой. К одним
приходят 500 человек, к другим —
тысяча. В итоге, выставочники недо�
вольны трафиком людей. Но догово�
риться о совместных экспозициях
они пока не могут», — рассказал ген�
директор ОАО «Уральский выставоч�
ный центр» Виталий Шумских.

Ряд операторов выставки заяви�
ли о том, что они готовы пойти на
объединение мероприятий. Чтобы
избежать трудностей при объедине�
нии выставок, было решено предло�
жить роль куратора мероприятия
Уральской торгово�промышленной
палате, а так же по примеру УВЗ и
выставки вооружения в Нижнем Та�
гиле, Уральской горно�металлурги�
ческой компании было предложено
стать генеральным устроителем ме�
роприятия. 

«В регионе есть интерес к качест�
венным выставкам, где будет хоро�
шая деловая составляющая, где бу�
дут стоять крупные серьезные ком�
пании, будут показаны новые техно�
логии. Но для развития рынка ну�
жен какой�то толчок», — считает ди�
ректор уральского офиса RTE Group
Алена Стрижнева. «Выставки будут
довольно хорошо развиваться, пото�
му что у города, видимо, такая судь�
ба — быть одним из выставочных
центров, ввиду его географического
положения и роли, которую он игра�
ет в стране в целом. Ближайшего воз�
можного конкурента Пермь мы уже
обошли, выстроив большие выста�
вочные площади, а потому мы легко
выйдем на первые позиции в регио�
не», — поясняет директор компании
«Экспоком» Михаил Мальцев.

Иван Руслянников

Урал международный 
В уходящем году Свердловская область в очередной раз зарекомендовала себя как площадка для крупных мероприятий международного
уровня. Среди них саммит Россия—ЕС, «Иннопром(2013» и Russia Arms EXPO(2013, саммит Россия—Казахстан. А после заявки Екатерин(
бурга на проведение всемирной выставки «Экспо(2020» у региона появились новые возможности по продвижению экономики. 
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«Иннопром» сделал Свердловскую область
популярным местом проведения
международных мероприятий 

Выставки в Свердловской области
традиционно посещают первые лица страны,
например, премьер7министр  Дмитрий
Медведев открыл в этом году Russia Arms
EXPO в Нижнем Тагиле 


